
Плакаты с портретами строи-
телей-героев опубликуют 
в ближайшее время. «ВМ» уз-
нала истории людей, чьи пор-
треты появятся в печати 
в рамках проекта «Мы вме-
сте».
Сварщики, инженеры, рабо-
чие, монтажники, слесари, 
электромонтеры, бригадиры, 
руководители — все объеди-
нились для того, чтобы в сжа-
тые сроки создать корпуса 
мед учреждения за месяц. 

Крупные застройщики 
(в строительстве принимали 
участие около 300 организа-
ций) сняли с объектов своих 
работников, технику и отпра-
вили в поселение Новой Мо-
сквы для того, чтобы в чистом 
поле построить больницу. 
Стройплощадка инфекцион-
ного центра в поселении Во-
роновское в короткие сроки 
была снабжена необходимым 
оборудованием, материала-
ми и инструментами. 

Специальная команда кон-
тролировала буквально каж-
дый элемент возведения го-
спиталя. Работа шла, как в ре-
жиме военного времени: 
в сжатые сроки и практически 
круглосуточно. 
— Нам поручили строитель-
ство семи корпусов, — расска-
зал «ВМ» гендиректор 
АО «Мосметрострой» Сергей 
Жуков. — В перечень работ 
входило: монтаж каркаса зда-
ний с обшивкой стен и кровли 
сэндвич-панелями, возведе-
ние внутренних перегородок, 
дверных блоков, окон, отде-
лочные работы будущих поме-
щений больницы. Большой 
фронт работ выполнен по ин-
женерным системам. В целом 
на стройплощадку мы вывели 
две тысячи специалистов. 
Сотрудники СМУ-1 Мосме-
тростроя оказались на строй-
ке после пуска станций «Авиа-
моторная» и «Лефортово» 
Большой кольцевой линии. 
— Нам поручили лаборато-
рию — рабочим предстояло 
возвести перегородки и пото-
лок под финишную отдел-
ку, — рассказал зам. главного 
инженера ООО «СМУ-1 Мос-
метростроя» Вла димир Чуд-
нецов. — Сутки ушли на орга-
низационные вопросы: нуж-

но было понять, от-
куда брать матери-
ал, как устроена 
работа. Первые 
пять дней практи-
чески ночевал там, 
потом ввели сме-
ны. Мечтал об од-
ном — чтобы коро-
навирус никого не 
коснулся. Пережи-
вал за семью.
Строители не опу-
скали руки, лишь 
изредка говорили 

о том, что скучают по родным. 
— Месяц напряженной рабо-
ты, очень хочется обнять род-
ных, — сказал электросвар-
щик ДСК-1 Денис Тюхин. — 
Очень хочется, чтобы они 
были здоровы.
Скупо признавались: есть 
усталость, куда от нее деться.
— Хотелось отдохнуть и вы-
спаться, — рассказывал мон-
тажник Вячеслав Лотов. 
Вспоминали о любимых увле-
чениях и хобби.

— Мечтаю о столярной ма-
стерской на даче, чтобы про-
должать изготавливать дере-
вянные поделки, — говорит 
бригадир Виктор Пленсак.
Почти 11 тысяч человек внес-
ли свой вклад в то, чтобы ин-
фекционный госпиталь как 
можно скорее смог принять 
пациентов. 
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ 
v.chernyavskaya@vm.ru 

Один из круп-
ных застройщи-
ков и ОНФ 
при поддержке 
правительства 
Москвы решили 
показать лица 
героев-строите-
лей, возводив-
ших инфекцион-
ный центр в Во-
роновском. 

Собянин рассказал об усилении 
контроля очистки воды
Вчера мэр Москвы Сергей 
Собянин (на фото) осмотрел 
работу Рублевской станции 
водоподготовки. 

По словам главы города, в пе-
риод пандемии системы жиз-
необеспечения столицы рабо-
тают в особом режиме. Так, 
«Мосводоканал» ввел усилен-
ный режим дезинфекции 
и ужесточил контроль безо-
пасности питьевой воды.
— Ежедневно на станциях во-
доподготовки выполняется 
более пяти тысяч анализов 
качества воды, — отметил 
Сергей Собянин. 
Подачу питьевой воды в Мо-
скву осуществляют четыре 
станции водоподготовки 
«Мосводоканала». Там отме-
чают, что сейчас водопотре-
бление в Москве снизилось 
примерно на 15 процентов. 
Тем не менее ежедневно око-

ло 2,85 миллиона кубометров 
в сутки поставляется потреби-
телям. Примерно треть от 
него подает Рублевская стан-
ция. На станции применяется 
высокоэффективная много-
ступенчатая схема очистки 
воды. Основным реагентом 
для обеззараживания являет-
ся безопасный нетоксичный 
гипохлорит натрия. Для до-
очистки используются совре-
менные технологии озониро-

вания и мембранной филь-
трации.
В связи с введением режима 
повышенной готовности на 
Рублевской станции был при-
нят ряд дополнительных мер 
по обеспечению стабильно-
сти водоснабжения и безопас-
ности питьевой воды.
Поставка реагентов осущест-
вляется строго по графикам. 
Созданы запасы, обеспечива-
ющие непрерывную работу 
станции на протяжении двух 
месяцев. Увеличено количе-
ство проб качества воды. Еже-
дневно проводится контроль 
состояния здоровья работни-
ков: на проходной и периоди-
чески в течение смены прово-
дится замер температуры.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ 
v.chernyavskaya@vm.ru

Памятная акция 
пройдет онлайн
Вчера прошла конференция, 
посвященная проведению 
ежегодной акции 
«Бессмертный полк».

Организаторы представили 
проект «Бессмертный полк — 
онлайн». 
— Был проведен 
опрос в соцсетях. 
По результатам го-
лосования мы уз-
нали, что россияне 
видят проведение 
акции в двух фор-
матах. Жители хо-
тят либо выйти 
9 мая на балкон 
и исполнить песню «День По-
беды», либо второй формат — 
виртуальное шествие в интер-
нете, — заявил Сергей Мака-
ров, сопредседатель Централь-
ного штаба Общероссийского 
общественного движения 
«Бессмертный полк России».

По его словам, организаторы 
остановились на последнем 
варианте, но это не значит, что 
другие инициативы не будут 
рассматривать.
В социальных сетях появится 
приложение, с помощью кото-

рого пользователи 
смогут делиться 
фотографиями ге-
роев и их история-
ми. Информацию 
опубликуют в лич-
ном профиле поль-
зователя и в офи-
циальных группах 
«Бессмертного пол-
ка» в соцсетях.

Пользователей предупредили 
о возможных технических сбо-
ях в первые дни после запуска 
приложения. Проблемы мож-
но будет решить по телефону 
горячей линии акции.
МАРГАРИТА МАРТОВСКАЯ
m.martovskaya@vm.ru

В рамках программы реновации в Нижегородском районе на юго-востоке столицы 
откроется ландшафтный парк с водоемом. Об этом сообщил главный архитектор 
Москвы, первый заместитель председателя Москомархитектуры Сергей Кузнецов.
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Знамени

Биржевой индекс

+11°C
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Центр  +11
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Хамовники  +8

Чертаново  +9

Шелепиха  +9

Курс ЦБ

Биржевой курс

$
€

74,50

80,76

–0,22

+0,51

$
€

74,57

80,84

+0,02

+0,18

ММВБ  2567,63

РТС 1084,75
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Nasdaq 8725,51

FTSE 5084,68

валютапогода

знай наших

Результат общих усилий 
Сотни компаний объединили свои силы для строительства крупного 
медцентра, где сейчас спасают людей 

Ежедневный деловой выпуск

инвестиции

Промзона Свиблово получит 
вторую жизнь — здесь построят 
современные жилые комплексы 
и обустроят территорию  ➔ СТР. 4

портрет явления

Успешные нередко принижают свои 
заслуги. Это называется «синдром 
самозванца». В чем его опасность, 
«ВМ» узнала у экспертов  ➔ СТР. 6

киноиндустрия 

В числе пострадавших от пандемии
предприятий — кинотеатры. 
Поэтому бизнесмены смогут 
рассчитывать на помощь  ➔ СТР. 7

МОСКОВСКИХ ШКОЛЬНИКА УЖЕ ПРИСО
ЕДИНИЛИСЬ К УЧАСТИЮ ВО ВСЕРОССИЙ
СКОМ КОНКУРСЕ БОЛЬШАЯ ПЕРЕМЕНА  
ОН СТАРТУЕТ ЧЕРЕЗ 2 МЕСЯЦА. СЕЙЧАС 
НА КОНКУРС ПОДАНО 105 ТЫСЯЧ ЗАЯВОК.

ЦИФРА ДНЯ

12 472

До конца года в столице 
планируется возвести 
13 объектов здравоохра-
нения. Это поликлиники, 
больницы и станции 
скорой помощи. Часть 
корпусов будет построе-
на за счет средств част-
ных инвесторов. Всего 
с начала года в столице 
построены здания 
для перинатально-кар-
диологического корпуса 
на 330 мест при больнице 
№ 67, детской поликли-
ники № 71 на 320 посе-
щений в смену, медцентр 
на Варшавском шоссе, 
а также корпус медобслу-
живания в Хорошевском 
районе. 

кстати

АНДРЕЙ БОЧКАРЕВ
ЗАМЕСТИТЕЛЬ МЭРА МОСКВЫ 
ПО ВОПРОСАМ ГРАДОСТРОИТЕЛЬНОЙ 
ПОЛИТИКИ И СТРОИТЕЛЬСТВА 

Комплекс зданий инфекцион-
ной больницы в поселение 
Вороновское в Новой Москве 
прослужит не менее 50 лет. 
При строительстве инфекци-
онной больницы в Новой Мо-
скве для оптимизации про-
цесса применялись самые 
разные материалы. Напри-
мер, для возведения зданий 
в максимально сжатые сроки 
использовались металлокон-
струкции. При этом на каче-
стве зданий это никак не ска-
залось. Сам инфекционный 
центр рассчитан не только 
на размещение пациентов 
в период коронавируса, 
но и на использование 
в будущем. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Инфекционный 
центр 
появился 
в рекордно 
короткий срок

Такие плакаты с фотографиями москвичей, которые были задействованы на строительстве 
инфекционного центра в поселении Вороновское, скоро появятся на улицах столицы 

Лето обещает быть 
жарким

Специалисты Национального управ-
ления по исследованиям океана и ат-
мосферы Соединенных Штатов пред-
положили, что с вероятностью 75 про-
центов этот год станет одним из самых 
жарких в истории наблюдений. По их 
информации, с вероятностью более 
99 процентов можно сказать, что он 
войдет в топ-5 рекордно жарких лет. 
Когда мы говорим о прогнозе темпе-
ратуры, ключевыми считаются два 

фактора. Первый и лучше всего изученный — антропо-
генный, другими словами, человеческий. В атмосферу 
попадают парниковые газы, которые выбрасывают пред-
приятия химической и горнодобывающей промышлен-
ностей, а также транспорт. Ученые подсчитали, что в этой 
связи каждые пять лет температура на планете будет неу-
клонно повышаться. И чем больше бу-
дет этих газов, тем сильнее будет поте-
пление. Должен сказать, что газы ни-
куда не уходят. Даже если сейчас пре-
кратить все промышленное производ-
ство, остановить транспорт, словом, 
прекратить вредные выбросы в атмос-
феру, они все равно будут влиять на 
климат, увеличивая температуру. Дру-
гой фактор — воздействие океана на 
температуру воздуха. И это воздей-
ствие малоизученно. В этом году мо-
жет произойти значительная переда-
ча тепла от воды в районе экватора. 
Примем во внимание еще несколько 
фактов: январь 2020 года стал самым 
теплым за всю историю метеорологических наблюдений. 
Что касается февраля и марта, они заняли вторые пози-
ции в этом рейтинге. Так что год действительно может 
стать самым теплым за историю наблюдений или как ми-
нимум войти в пятерку самых жарких. Тем не менее дол-
жен заметить, что долгосрочные климатические прогно-
зы — результат сложных математических расчетов, не 
имеющих точного решения. Точно можно прогнозиро-
вать погоду на пять-семь дней. Сказать наверняка, какая 
будет температура хотя бы через месяц, не смогут еще как 
минимум лет 50, а то и больше. Поэтому все очень услов-
но, цифры примерные. Пока с уверенностью могу ска-
зать, что в Москве будет тепло. Температура воздуха на 
территории Центральной России ожидается выше клима-
тической нормы. Но, повторюсь, точную информацию об 
этом никто предоставить сейчас не сможет.

Синоптики пообещали москвичам чрезвычайно 
жаркое лето. Научный руководитель Гидромет-
центра России Роман Вильфанд рассказал о том, 
на чем основан этот прогноз. 

первый 
микрофон
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ДОМА
Московское правительство обязало 
горожан в эти длинные выходные остаться 
дома, чтобы избежать заражения ➔ СТР. 2, 3

БОЛЬНИЦЫ ПОЛУЧАЮТ НОВОЕ 
ОБОРУДОВАНИЕ ➔ СТР. 2
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Как распознать 
будущего 
инженера
Столичные детские техно-
парки присоединились к вир-
туальному образовательному 
салону, который проходит 
с 26 апреля по 8 мая. Об этом 
вчера сообщалось в инфор-
мационном центре прави-
тельства Москвы.

Трансляция проходит на офи-
циальном сайте салона, где 
также представят выставку 
образовательных технологий, 
инфраструктурных и интел-
лектуальных решений.
— Традиционно Московский 
международный салон обра-
зования (ММСО), крупней-
шее мероприятие в этой сфе-
ре, проходит в соответствую-
щем по масштабу месте — 
в самом большом павильоне 
ВДНХ № 75. В нем размещался 
объединенный стенд детских 
технопарков Москвы. В этом 
году местом проведения 
ММСО станет интернет-про-
странство, — отметил руково-
дитель Департамента пред-
принимательства и иннова-
ционного развития столицы 
Алексей Фурсин.
Одним из мероприятий вир-
туального салона станет вы-
ступление руководителя тех-
нопарка «Инжинириум МГТУ 
имени Н. Э. Баумана» Марга-
риты Стояновой, которое 
пройдет завтра в рамках бло-
ка «Профориентация». 
Участникам расскажут, как 
распознать в детях склон-
ность к инженерии, какие 
курсы технопарка помогут ре-
бенку разобраться, кем он хо-
чет работать в будущем, и как 
поступить в знаменитую Бау-
манку.
МАРИЯ КАФАНОВА
m.kafanova@vm.ru

Коронавирус: поддержка необходима
Сегодня медики Москвы делают все возможное для лечения больных коронавирусной инфекцией. Это тем сложнее, что течение болезни у многих проходит 
индивидуально. Федеральное и столичное правительства предпринимают беспрецедентные меры, чтобы помочь врачам. Принимаемые меры — не только 
строительство новых больниц и обеспечение необходимым оборудованием, но и материальная поддержка. Читайте на этой странице о поддержке медиков. 

Больницы оснащают 
новейшим оборудованием

Медицинские учреждения 
должны быть обеспечены 
всем необходимым для лече-
ния пациентов с коронавирус-
ной инфекцией. Такое заявле-
ние вчера сделал глава феде-
рального правительства Ми-
хаил Мишустин. По его сло-
вам, для борьбы с коронави-
русом региональные больни-
цы получат из федерального 
бюджета лекарства и меди-
цинское оборудование на 
100 миллионов рублей. 
— Мы выделяем из резерва 
медикаменты, медицинское 
оборудование, все, что нужно, 
чтобы обустроить коечный 
фонд для приема больных, — 
рассказал премьер-министр.
Часть этого, по его словам, 
поступит в медицинские уч-
реждения тех регионов, кото-

рым сейчас это особенно не-
обходимо, а частично будет 
передано Минобороны для 
оснащения строящихся гос-
питалей.
Михаил Мишустин также от-
метил, что во время борьбы 
с коронавирусной инфекцией 
не должны остаться без помо-
щи люди с другими заболева-
ниями, включая редкие и тя-
желые патологии. На препа-
раты для таких пациентов фе-
деральное правительство до-
полнительно выделит два 
миллиарда рублей.
— Мы продолжаем прини-
мать проактивные меры, что-
бы сдержать распростране-
ние опасной инфекции, защи-
тить людей, поддержать наи-
более пострадавшие отрасли 
и предприятия, — добавил он.

Контролировать, насколько 
оперативно доводятся соот-
ветствующие меры поддерж-
ки до граждан и организаций, 
Михаил Мишустин поручил 
руководителям министерств 
и ведомств, а также губерна-
торам регионов.
По словам мэра Москвы Сергея 
Собянина, московские врачи 
добиваются хороших результа-
тов в лечении коронавируса. 
— После интенсивного лече-
ния в палатах, оснащенных 
кислородными подводками 
и другой профильной техни-
кой, большинство пациентов 
успешно справляются с ин-
фекцией и начинают идти на 
поправку, — отметил Сергей 
Собянин. — Поэтому мы при-
няли решение поставить на 
территории больниц быстро-

возводимые корпуса для доле-
чивания выздоравливающих 
пациентов. Здесь в комфорт-
ных палатах они будут прово-
дить несколько дней перед от-
правкой домой. 
Нерабочие дни из-за распро-
странения COVID-19 продле-
ны до 30 апреля. Все жители 
столицы независимо от воз-
раста должны оставаться 
дома. Покинуть место прожи-
вания можно только при об-
ращении за экстренной меди-
цинской помощью и при 
иной прямой угрозе жизни 
и здоровью, для похода в бли-
жайший магазин или аптеку, 
выгула собаки, выноса мусо-
ра, а также проезда до места 
работы. 
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru 

Вчера состоя-
лось заседание 
координацион-
ного совета при 
правительстве 
России, в кото-
ром принял 
участие мэр 
Москвы Сергей 
Собянин. Речь 
шла об обеспе-
чении больниц. 

решение 

21 апреля 14:07 Мэр Москвы Сергей Собянин (в центре), ректор МГУ Виктор Садовничий и заместитель мэра по вопросам социального развития Анастасия Ракова 
(справа) на открытии коронавирусного стационара на базе медцентра МГУ имени М. В. Ломоносова

Эпидемия коронавируса про-
должает набирать обороты 
в столице. На передовой 
борьбы с инфекцией — мо-
сковские врачи. Вчера «ВМ» 
пообщалась с медиками 
и узнала, как протекает новая 
болезнь.

Фади Ауде — травматолог-ор-
топед, кандидат медицинских 
наук. Когда выбирал профес-
сию, никогда не думал, что ему 
придется встать на борьбу с ви-
русом.
— Это совсем другая работа, 
непривычная для меня, — го-
ворит он. — Обычно я опери-
рую, а тут нужно работать с ин-
фекциями.
Прежде чем приступить к но-
вым обязанностям, врач про-
шел переобучение, где меди-
кам непрофильных специаль-
ностей рассказывают о том, 
как правильно надевать и сни-
мать костюм, определять по-
казатели состояния здоровья 
пациента, принимать реше-
ния в экстренных ситуациях 
и многое другое. Те, кто зани-
мается лечением инфекций, 
должны обладать множеством 
знаний и навыков.

Постоянный контроль
Неудобные защитные костю-
мы, маски, очки — такой те-
перь стала жизнь врача-орто-
педа. Но он готов преодоле-
вать все ежедневные неудоб-
ства ради спасения жизни дру-
гих людей. А спасать сейчас 
нужно многих.
— Каждый день к нам в боль-
ницу поступают новые паци-
енты, — рассказывает Фади 
Салимович. — Только выписа-
ли кого-то, как на его место 
привозят другого больного.
Отделение городской клини-
ческой больницы № 31, в кото-
ром сейчас работает врач, за-
нимается лечением больных 
легкой и средней формы тяже-
сти. Медики постоянно мони-
торят состояние пациентов, 
делают все возможное, чтобы 
их состояние не ухудшилось.
— Если происходит ухудше-
ние, то мы вызываем профиль-
ных специалистов. Больного 
могут перевести в реанимаци-
онное отделение или же скор-
ректировать ему лечение,  
оставив у нас, — говорит Ауде.

Быстрые изменения
По его словам, течение болез-
ни непредсказуемо. Каждый 
случай индивидуален.
— Бывает, что утром делаешь 
обход, осмотр, все в порядке, 
через два часа заходишь — па-
циент уже задыхается, — гово-
рит он.
Медик рассказал, что состоя-
ние пациента может ухуд-
шиться очень резко. Так, 
в первые два дня у болеющих 
коронавирусом, как правило, 
поднимается температура, но 
после большинству становит-
ся легче — это состояние об-
манчиво.
— Спустя еще время появляет-
ся кашель, а еще через двое су-
ток пациент может начать за-
дыхаться, сатурация (уровень 
насыщения крови кислоро-
дом. — «ВМ») падает, кислоро-
да не хватает, — поясняет 
Фади Салимович и добавляет, 
что таких пациентов перево-
дят сразу в отделение с аппара-
том для подачи кислорода.
Многие люди, у которых было 
затруднено дыхание, описыва-
ют свои ощущения как «слов-
но в легких у них осколки стек-
ла». Врач рассказывает, что 
в целом это стандартное ощу-
щение при пневмонии.
— Но при коронавирусе боль 
выражена ярче, поэтому и бо-
лезнь переносится сложнее, — 
отмечает он.

Изоляция от родных
Есть и психологическая слож-
ность в работе. Больные пере-
живают, спрашивают, что бу-
дет дальше — их надо успоко-
ить. Непросто и с родными, ко-
торые волнуются за медиков.  
С ними врачи, которые работа-
ют на передовой, общаются  
лишь по видеосвязи, да и то из-
редка.
— Я уже три недели не видел 
семью. Домой мы не ездим, 
живем в гостинице, — расска-
зывает Фади Ауде.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Ухудшение состояния пациента 
может произойти внезапно

ВСЕ МОСКВИЧИ ОБЯЗАНЫ С 30 МАРТА СОБЛЮДАТЬ ДОМАШНИЙ 
РЕЖИМ САМОИЗОЛЯЦИИ НЕЗАВИСИМО ОТ ВОЗРАСТА

исключения

перемещения

общественный транспорт

медицинская помощь

пособия по безработице

Обращение за экстренной 
медицинской помощью или иная 
прямая угроза жизни и здоровью

■  Вводится региональная 
компенсационная выплата 
безработным — 
19 500 рублей в месяц

■  Чтобы получить выплату, необходимо 
позвонить по телефону в службу 
занятости или подать заявку 
с помощью онлайн-формы

■  Те, кто имеет статус безработного 
на 31 марта, получат выплату 
автоматически

С 15 апреля
перемещение только 
по специальным 

пропускам

Действие проездных 
продлевается на 5 дней, 

если пассажир 
не пользовался 
транспортом 

с 30 марта по 3 апреля 
этого года

ЧТОБЫ ЗАПИСАТЬ 
ДОПОЛНИТЕЛЬНЫЕ ДНИ, С 6 АПРЕЛЯ 

НАДО ОБРАТИТЬСЯ

Бесплатные препараты 
получают медики 

и другие специалисты, 
участвующие 

в противодействии 
распространению 

инфекции

Поездки на работу, 
если вы обязаны ходить 

на работу

Домашний режим 
не ограничивает права 
приезжать в город 

или уезжать 
из него

Доставку 
бесплатных лекарств 
осуществляет скорая 
помощь, сотрудники 

поликлиник 
или волонтеры

Необходимо соблюдать 
социальную дистанцию 

1,5 метра на улицах, 
в магазинах, в транспорте 
и других общественных 
местах. Исключение —  

поездки на такси

Москвичи с легкой 
формой течения 

COVID-2019 проходят 
лечение на дому. 

Им бесплатно выдают 
антивирусные 
препараты

Покупки в ближайшем 
работающем магазине 

или аптеке

Выгул домашних животных — 
на расстоянии не более 100 метров 

от места проживания

■  В кассу метро 
(для билетов «Тройка» 
на 60 поездок 
на 30, 90, 365 дней)

■  На информационную 
стойку (для билетов 
по «Тройке» 
на 60 поездок 
на 30, 90, 365 дней)

■  В киоски Мосгортранса 
(для билетов ТАТ)

На вопросы ответят 
в контакт-центре 

«Московский транспорт»
+7 495 5395454

3210 (с мобильного тел.)
Аналогичные меры приняты и в Подмосковье

Люди старшего возраста осваивают 
интернет-пространство и иностранные языки 

Торгующие фальшивыми пропусками 
мошенники ответят перед законом 

Вчера в Департаменте труда 
и социальной защиты насе-
ления Москвы сообщили, что 
около 200 тематических клу-
бов проекта «Мой социаль-
ный центр» перешли в дис-
танционный формат.

Участники используют все 
возможности интернет-обще-
ния, а их ежедневный распо-
рядок дня заполнен встреча-
ми, мастер-классами и трени-
ровками.
— Жаль, что в сутках всего 
24 часа, — сетует Ирина Быч-
кова, участница сразу не-
скольких онлайн-клубов про-
екта «Мой социальный центр» 
в районе Преображенское. — 

Столько всего надо успеть: 
и на тренировку, и на творче-
ский мастер-класс, и «схо-
дить» на виртуальную экскур-
сию в музей. А ведь еще и про-
сто поболтать в чатах хочется!
Возможность изучить что-то 
новое — одна из основных 
причин, помимо общения, по 
которой москвичи старшего 
поколения осваивают он-
лайн-формат. Вера Кудрявце-
ва, лидер клуба по английско-
му языку в «Моем социальном 
центре» района Чертаново Се-
верное, теперь занимается 
онлайн и утверждает, что за-
нятия не стали хуже.
— Конечно, сначала были во-
просы и технические сложно-
сти, но благодаря лидеру клу-
ба Антону мы быстро научи-
лись. Теперь прекрасно про-

водим время и не скучаем: 
практикуем разговорный ан-
глийский, учим грамматику 
и новую лексику, делимся 
друг с другом полезными 
ссылками, картинками. В об-
щем, одни преимущества, — 
рассказала Кудрявцева.
Из-за постоянного нахожде-
ния дома многие участники 
переживали, что потеряют 
физическую форму, поэтому 
в каждом центре организова-
ли клубы с онлайн-трениров-
ками. Йога, табата, пилатес, 
зумба — занятия заряжают 
отличным настроением 
и улучшают самочувствие. 
Так что скучать людям стар-
шего возраста точно не прихо-
дится.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Генеральная прокуратура РФ 
потребовала заблокировать 
девять интернет-ресурсов, 
на которых мошенники пред-
лагали купить поддельные 
пропуска для передвижения 
по Москве и Московской об-
ласти. В Департаменте ин-
формационных технологий 
Москвы призывают пользо-
ваться только официальны-
ми способами получения 
пропусков.

Мошенники активизирова-
лись накануне старта оформ-
ления пропусков. В мессен-
джерах появились предложе-
ния по платному оформлению 
пропусков. Мошенники так-
же запрашивали персональ-
ные данные москвичей.

— Цифровые пропуска оформ-
ляются бесплатно. Если вам 
предлагают оформить пропуск 
за деньги — это мошенники. 
Обо всех подобных случаях не-
обходимо сообщать в правоох-
ранительные органы, — отме-
тили в пресс-службе Департа-
мента информационных тех-
нологий Москвы.
Сотрудники Московского уго-
ловного розыска уже задержа-
ли администраторов сервиса, 
продававшего поддельные 
пропуска для жителей Мо-
сквы, Санкт-Петербурга 
и Краснодара. Возбуждено уго-
ловное дело по статье 159 УК 
РФ («Мошенничество»). Злоу-
мышленники представлялись 
сотрудниками полиции и обе-
щали помочь с оформлением 

пропуска. Цена услуги варьи-
ровалась от 2500 до 3500 ру-
блей. После получения персо-
нальных данных и платы за ус-
лугу мошенники прекращали 
общение с жертвой.
Напомним, что существует 
лишь три официальных спосо-
ба бесплатно получить про-
пуск: на официальном сайте 
мэра Москвы mos.ru, по теле-
фону (495) 777-77-77 и по СМС 
на номер 7377. Руководитель 
общегородского контакт-цен-
тра Андрей Савицкий сооб-
щил, что число операторов, ра-
ботающих на единой справоч-
ной линии, на период каранти-
на было увеличено в четыре 
раза. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

сидим дома

По распоряжению мэра 
Москвы все медицинские 
сотрудники, работающие 
в учреждениях города, 
пройдут экспресс-тести-
рование на наличие им-
мунитета к коронавирусу. 
Кроме того, будут допол-
нительно увеличены воз-
можности по проведению 
лабораторных исследова-
ний. На коронавирус бу-
дут тестироваться паци-
енты всех стационаров, 
а не только специализи-
рованных для лечения ко-
ронавирусной инфекции.

кстати

Врач — травматолог-ортопед Фади Ауде прошел 
переобучение и теперь помогает лечить пациентов 
с коронавирусом
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Пустые страшные 
разговоры

По долгу службы хожу по разным уч-
реждениям и офисам. Меня обяза-
тельно опрыскивают (но не как равви-
нов в Израиле — предлагают самому 
руки сполоснуть), температуру изме-
ряют — я прохожу внутрь... Зачем 
прыскали? Я никого не могу заразить. 
Стройными рядами стоят новенькие 
столы, компьютеры, стулья, принте-
ры, сканеры. И ни души. Я в зазерка-

лье. Из недр выходит девушка.
— Вы Света?
— Да.
— Свет, а вам не страшно одной?
— Вы подпишите во-о-он те бумаги на во-о-он том столе, 
и я вас не задерживаю. С завтрашнего дня ходить к нам не 
надо — оформим электронную подпись.
— А Мишка на удаленке?
— Михаил Игнатьевич? Да.
Что характерно, газеты и постановления выходят как ни 
в чем не бывало, мир не перевернулся, радио вещает, про-
сто теперь ведущий Гоша не сидит в студии в трусах (фиш-
ка у него была такая). Я догадываюсь, 
как он сидит: ему микрофонище уста-
новили прямо возле микроволновки, 
и он ведет утреннее шоу из собствен-
ной квартиры. И поскольку жизнь 
меня так крутанула, что я по должно-
сти вынужден деньги считать и эконо-
мить, меланхолично прикидываю: 
а зачем тогда арендная плата, если 
можно и так? Правда, на конференци-
ях по Zoom на заднем плане у экспер-
тов лают собаки, орут дети и жена том-
но спрашивает: «Петюня, ты будешь 
со сметаной или с маслом?» — но это 
и есть все живое, что на конференциях 
этих, хоть в Колонном зале их прово-
ди, хоть в виртуале. Но бывает иначе. Вот недавно беседо-
вали на важную тему с представителями европейского го-
сударства, где коронавируса то ли нет, то ли не боятся. Так 
они все при галстуках пришли в свой чинный «Колонный 
зал», сели, задвигая ногой под стол портфели. Смотреть 
приятно. С нашей евроазиатской стороны, ну и из Цен-
тральной Европы, были кто как и кто в чем. Кто на фоне 
лестниц, кто на фоне книг. Но ведь вопросы-то порешали! 
Вот поверьте: хорошее дело и затеяли, и развили, и идей 
понакидали — хоть ты при галстуке, хоть в пижаме.
А ведь как оно было бы раньше? Одних командировочных 
ушло бы тьма! И что? Без этого что? Можно обойтись? Как 
без собачьей парикмахерской? Странно, но и собака 
жива, и мероприятие, переместившись в виртуальную ре-
альность, ничего содержательно не потеряло… Никогда 
не понимал, в чем смысл детской присказки: «В огороде 
пусто, выросла капуста». И тут понял! В офисе пусто, 
а дело движется, капуста растет. Я понимаю, это страш-
ные разговоры. И надо заткнуться, пока не поздно, а то 
действительно решат, что я любил всякие симпозиумы да 
скучные пленарки. И не понимаю, как функционирует 
экономика общества потребления. Не жду открытия кафе 
для бездельников. И массовых турпоездок к пирамидам, 
чтобы убедиться, что они менее прекрасны, чем на от-
крытках. Все-все, молчу.

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

ВЛАДИМИР 
МАМОНТОВ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

мнение

Коронавирус: боремся вместе
Сегодня дезинфекции общественных пространств, зданий и сооружений, соблюдению мер противоэпидемической безопасности в столице уделяется повышенное 

внимание. Коммунальные службы специальными составами обрабатывают дороги и тротуары, дворы и подъезды. Участие в дезинфекционных работах принимают 
даже военнослужащие. На этой странице читайте о том, как повсеместно ведется борьба с опасной инфекцией. 

87 147 СЛУЧАЕВ ЗАБОЛЕВАНИЯ 
ЗАФИКСИРОВАНО

7346 794ЧЕЛОВЕК 
ВЫЗДОРОВЕЛИ

ЧЕЛОВЕКА 
УМЕРЛИ

45 351 СЛУЧАЙ ЗАБОЛЕВАНИЯ 
ЗАФИКСИРОВАН

3524 435ЧЕЛОВЕКА 
ВЫЗДОРОВЕЛИ

ЧЕЛОВЕК 
УМЕРЛИ

В РОССИИ В МОСКВЕ

По данным стопкоронавирус.рф и mos.ru на 19:00 27 апреля

Росгвардейцы приглашают 
на онлайн-зарядку
Сегодня в столице стартует 
акция «Зарядись с Росгвар-
дией». Корреспондент «ВМ» 
узнал, что ожидает москви-
чей в рамках проекта.

Горожане смогут выбрать са-
мые интересные направле-
ния нового проекта. Каждый 
день лучшие спортсмены Рос-
гвардии будут делать заряд-
ку, записывать ее на камеру 
и выкладывать видео на сво-
их страницах в социальных 
сетях. 
Одним из первых эстафету 
примет заместитель команди-
ра взвода отдела вневедом-
ственной охраны Юго-Запад-
ного административного 
округа прапорщик Григорий 
Блонский, который увлекает-
ся исторической реконструк-
цией и является пятикратным 
чемпионом мира по средневе-
ковым боям в категории пять 
человек на пять.
— В школе я увлекался борь-
бой и самбо. Потом случайно 
увидел, как мои знакомые за-
нимались реконструкцией, 
и заинтересовался, — расска-
зал Блонский. — Несколько 
лет назад решил попробовать 
сам, и мне понравилось. В ра-

бочие дни стараюсь макси-
мальное количество времени 
проводить в спортивном зале 
по месту службы. А в выход-
ные из-за самоизоляции тре-
нируюсь дома. Делаю упор на 
тяжелую атлетику. В своем ро-
лике расскажу, как лучше за-
ниматься с гирями самостоя-
тельно.
Свои секреты успешных тре-
нировок есть и у других рос-
гвардейцев. Они научат мо-
сквичей поддерживать себя 
в тонусе и с максимальной 
пользой делать зарядку 
в обычной квартире.
Организаторы проекта обе-
щают, что будет интересно 
и владельцам питомцев: ки-
нологи с собаками покажут, 
что утро может начаться не 
только с совместной прогулки 
с любимцем, но и с полезной 
зарядки со своим четвероно-
гим другом. 
Предусмотрены и комплексы 
упражнений для юных люби-
телей активного образа жиз-
ни и их питомцев. Специали-
сты планируют регулярно вы-
кладывать в социальных се-
тях такие ролики. В доступ-
ной форме они будут объяс-
нять все нюансы тренировок, 

а также особенности дресси-
ровки собак.
— Одно из самых простых 
упражнений — это змейка, — 
говорит кинолог Наталья 
Ким. — Но все секреты пока 
раскрывать не будем. Лучше 
будет посмотреть наши виде -
озаписи. 
Посмотреть ролики можно бу-
дет на страницах Росгвардии 
в социальных сетях. 
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

Вестибюли 
станций метро 
закрыли
Тринадцать вестибюлей наи-
менее востребованных стан-
ций столичного метро вчера 
были закрыты. 

Станции продолжают рабо-
тать, но попасть в них можно 
через расположенные побли-
зости вестибюли. Ранее за-
крыли 20 станций подзем-
ки, где пассажиропоток сни-
зился.  
— Закрыты выходы в вести-
бюлях станций: «Парк культу-
ры» — выход 2 (вход и выход 
возможны через вестибюль 
«Парка культуры» Сокольни-
ческой и Кольцевой линий); 
«Фонвизинская» — выходы 
1 и 2; «Шипиловская» — выхо-
ды 4 и 5; «Петровский парк» — 
выходы 4 и 5; «Волоколам-
ская» — выход 1; «Праж-
ская» — выходы 11 и 12; «Зяб-
ликово» — выход 11; «Шеле-
пиха» — выход 4; «Верхние 
Лихоборы» — выход 4; «Солн-
цево» — выход 2; «Владыки-
но» — выход 2; «Орехово» — 
выходы 2 и 3; «Раменки» — 
выходы 5–7, — сообщили 
в пресс-службе столичного 
метро. 
МАРИЯ КАФАНОВА
m.kafanova@vm.ru

Горожанам помогает найти работу 
банк вакансий центра занятости
Более тысячи москвичей 
нашли работу в период эпи-
демии коронавируса. Вчера 
«ВМ» пообщалась с одним 
из тех, кому удалось трудо-
устроиться в этот непростой 
период.

Российский экономический 
университет имени Г. В. Пле-
ханова временно переведен 
на дистанционный режим. Уз-
нать о жизни вуза в онлайн-
формате помогает профессио-
нальная команда пресс-
службы, в состав которой не-
давно при содействии центра 
занятости «Моя работа» во-
шел видеооператор и журна-
лист Андрей Сидоров. 
— Работать в легендарной 
Плешке — большая честь. Это 
мировой бренд! А если учесть, 
что устроился я сюда в непро-
стое время, могу назвать это 
везением. Благодарен Елене 
Соколовой, моему куратору 
из отдела трудоустройства 
«Бибирево» Центра занятости 
Москвы, — рассказал Андрей 
Сидоров. — Впервые я обра-
тился туда осенью прошлого 
года после двухлетних безу-
спешных попыток найти по-
стоянную работу. Подработки 

были, конечно, но мне хоте-
лось стать частью коллектива. 
Куратор регулярно подбирала 
вакансии по моей специаль-
ности, я добросовестно ходил 
на собеседования. В каких-то 
компаниях хотели за неболь-
шие деньги получить трех-
четырех специалистов в од-
ном лице, но в большинстве 
случаев мне давали от ворот 
поворот из-за возраста. Хотя 

я считаю, что 57 лет для совре-
менного человека — это не 
возраст. В Плехановском уни-
верситете на возраст не обра-
тили внимания, зато мой 
опыт понравился. 
Кстати, свое призвание Ан-
дрей Сидоров нашел в 1989 
году, когда начал работать на 
телевидении корреспонден-
том, а после заинтересовался 
профессией видеооператора. 

— В 1991-м поступил на курсы 
при ВГИКе. С того времени 
с камерой не расстаюсь! — по-
делился он.
Пока москвич работает уда-
ленно из дома — выручает 
компьютер. Но он уверен, что 
в скором времени сможет 
вживую познакомиться с но-
выми коллегами.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Вчера 13:19 Москвич Андрей Сидоров нашел работу 
в период пандемии и теперь монтирует видео удаленно

Корреспондент «ВМ» отпра-
вился в Наро-Фоминский рай-
он, где дислоцируется Канте-
мировская танковая дивизия 
гвардейской танковой армии 
Западного военного округа, 
и посмотрел, как проводятся 
необходимые мероприятия.
В храме новомучеников и ис-
поведников Церкви Русской 
около расположения Канте-
мировской дивизии только 
закончилась служба. Прихо-
жан здесь немного — около 
десяти человек. Все они носят 
маски и перчатки, соблюдают 
социальную дистанцию.
— Службы мы не отменяли, но 
поток прихожан сократился 
почти в десять раз, — расска-
зывает настоятель отец Сер-
гий Гордиенко. — Так как 
в храм приходят люди, мы для 
их безопасности проводим об-
работку помещений, чтобы не 
допустить распространения 
инфекции.
К церкви подъезжают два Ка-
мАЗа с баками, заполненны-
ми обеззараживающей жид-
костью.
— Средство изготовлено на 
основе хлора и убивает все ми-
кробы, — объясняет военнос-

лужащий подразделения по 
радиационной, химической 
и биологической защите Алек-
сей Зверев. — Во время проце-
дуры мы соблюдаем все меры 
предосторожности, работаем 
в специальных костюмах, так 
как раствор имеет очень ед-
кий запах. Но он быстро выве-
тривается на воздухе, а для лю-
дей средство безопасно.

Солдаты срочной службы 
тщательно обрабатывают 
лестницы и стены храма сна-
ружи, потом заходят внутрь, 
осторожно протирают цер-
ковную утварь, чтобы ничего 
не повредить. Отец Сергий 
внимательно наблюдает за их 
действиями и по окончании 
предлагает окропить всех свя-
той водой.

— Несмотря на то что боль-
шинство прихожан придер-
живаются рекомендаций 
и режима самоизоляции, у не-
которых есть потребность по-
бывать в храме, — говорит 
отец Сергий. — Работу воен-
нослужащих трудно переоце-
нить, ведь они взяли на себя 
нелегкую ношу по охране без-
опасности и здоровья людей.

Священник окропляет святой 
водой шестерых срочников, 
которые участвовали в дезин-
фекции церкви.
Дальше направляемся в Вы-
шегородскую школу-интер-
нат для детей с ограниченны-
ми возможностями здоро-
вья. На месте нас встречают 
сотрудники учебного заве-
дения.

— Здесь обучается 54 подрост-
ка в возрасте от семи до во-
семнадцати лет как из столи-
цы, так и из Подмосковья, — 
рассказала директор школы-
интерната Елена Цитрен-
ко. — На период самоизоля-
ции мы решили передать де-
тей в семьи, а занятия педаго-
ги ведут дистанционно. Но де-
зинфекцию не откладываем, 
так как воспитанники уехали 
от нас совсем недавно. Да 
и помещения должны быть 
в полном порядке к тому вре-
мени, как они вернутся.
Военнослужащие приступают 
к обработке помещений. Пре-
жде всего уделяют внимание 
порогам, входным дверям, ко-
ридорам. Потом заходят 
в спортивный и музыкальный 
залы.
— Обеззараживаем все ком-
наты, где обычно бывают 
люди, — комментирует рядо-
вой Никита Суворов. — Безо-
пасность — превыше всего.
Дезинфекция интерната за-
нимает около часа. Завершив 
все работы, возвращаемся 
вместе с военнослужащими 
в часть. Завтра у бойцов Кан-
темировской дивизии новое 
задание: их помощь требуется 
на других объектах, которые 
в это непростое время все еще 
открыты для посещения.
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
edit@vm.ru

Военные дезинфицируют 
гражданские объекты
Вчера военно-
служащие — 
специалисты 
подразделения 
по радиацион-
ной, химиче-
ской и биологи-
ческой защите 
Кантемиров-
ской танковой 
дивизии — про-
вели очередную 
дезинфекцию 
общественных 
зданий. 

армия
АНДРЕЙ МАРИНОВ
НАЧАЛЬНИК СЛУЖБЫ 
РАДИАЦИОННОЙ, ХИМИЧЕСКОЙ 
И БИОЛОГИЧЕСКОЙ ЗАЩИТЫ 
КАНТЕМИРОВСКОЙ ТАНКОВОЙ 
ДИВИЗИИ ГВАРДЕЙСКОЙ ТАНКОВОЙ 
АРМИИ ЗАПАДНОГО ВОЕННОГО ОКРУГА

Каждый день военнослужа-
щие нашего подразделения 
выезжают на обработку поме-
щений, в которых возможно 
даже небольшое скопление 
людей. Мы регулярно получа-
ем соответствующие заявки 
от властей района и города, 
оперативно их рассматриваем, 
составляем график проведе-
ния дезинфекции и выезжаем, 
стараясь охватить максималь-
ное количество зданий.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

РОМАН ШКУТ
ДИРЕКТОР ЦЕНТРА ЗАНЯТОСТИ 
МОЯ РАБОТА ДЕПАРТАМЕНТА ТРУДА 
И СОЦЗАЩИТЫ НАСЕЛЕНИЯ МОСКВЫ

С переходом на дистанцион-
ную работу возрастает спрос 
на IT-специалистов, сотруд-
ников, связанных с логисти-
кой, ретейлом и коммуника-
циями. После окончания 
самоизоляции будут также 
востребованы работники ре-
тейла, производители лекар-
ственных средств и медицин-
ских препаратов, инженеры, 
репетиторы и бухгалтеры. 
Не снизится и спрос на рабо-
чие профессии, такие как сан-
техник, слесарь, строитель 
и автомеханик.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Вчера 11:50 Рядовой Кантемировской танковой дивизии Максим Шишкин дезинфицирует храм новомучеников и исповедников 
Церкви Русской. Бойцы в период пандемии регулярно проводят обработку гражданских объектов 

ЯНА УРСУ
РУКОВОДИТЕЛЬ ПРЕСССЛУЖБЫ 
ГЛАВНОГО УПРАВЛЕНИЯ РОСГВАРДИИ 
ПО ГОРОДУ МОСКВЕ, МАЙОР ПОЛИЦИИ

В рамках проекта уделим вни-
мание и женщинам, увлекаю-
щимся кулинарией. Повар Рос-
гвардии поделится секретами 
приготовления различных 
блюд в домашних условиях. 
Узнать о них можно будет в со-
циальных сетях. Расчет про-
стой: напомнить горожанам 
о простых блюдах, которые 
можно приготовить, имея ми-
нимальный набор продуктов. 
И главное, что все они окажут-
ся необыкновенно вкусными.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
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На месте промзон создается 
комфортная городская среда

Еще одна производственная 
территория — промзона Сви-
блово на северо-востоке сто-
лицы — получит вторую 
жизнь. Здесь по программе 
редевелопмента будет по-
строено более полумиллиона 
квадратных метров недви-
жимости.
— В развитие промзоны, рас-
положенной в районах Ба-
бушкинский и Свиблово, 
правительством совместно 
с инвесторами будет вложе-
но свыше 36 миллиардов ру-
блей, — уточнили в пресс-
службе Комплекса экономи-
ческой политики и имуще-
ственно-земельных отноше-
ний Москвы.
Согласно проекту, на терри-
тории общей площадью 
22,42 га построят 258 тысяч 
квадратных метров жилья, 
в том числе по программе ре-
новации, действующей в сто-
лице. Кроме этого, еще 
165 тысяч «квадратов» отда-
дут под общественную за-
стройку, а 16,8 тысячи — на 
возведение объектов соци-
ального, культурного и быто-
вого назначения. Свыше 
108 тысяч квадратных метров 
займут производственные 
объекты недвижимости.
— Кроме того, реализация 
проекта редевелопмента 

в промзоне Свиблово создаст 
более 6 тысяч новых рабочих 
мест, — сообщил руководи-
тель столичного Департамен-
та инвестиционной и про-
мышленной политики Алек-
сандр Прохоров.
Несмотря на то что темпы 
строительства в Москве уве-
личиваются с каждым годом, 
в городе до сих пор хватает 
территорий, которые факти-
чески не используются. 
Промышленные зоны, кото-
рые занимают тысячи гекта-
ров городской земли, в боль-
шинстве своем остановили 
производство уже много лет 
назад и превратились, по 

сути, в склады и свалки. 
В 2017 году вступил в силу Фе-
деральный закон о комплекс-
ном развитии промзон. На его 
основе в столице была разра-
ботана программа Комплекс-
ного развития территорий 
(КРТ), согласно которой тер-
ритории промзон будут те-
перь использоваться в инте-
ресах москвичей и развития 
городской экономики. Вместо 
заброшенных и депрессивных 
промышленных территорий 
здесь появятся новые точки 
притяжения.
Так, сегодня в Москве ведутся 
активные работы по реорга-
низации около 50 объектов, 

подобных промзоне Свибло-
во. Среди наиболее значимых 
территорий промзон, реорга-
низация которых находится 
в активной стадии: Завод 
им. Лихачева (ЗИЛ), террито-
рии бывшего Тушинского аэ-
родрома, Московского метал-
лургического завода «Серп 
и Молот», Московского зер-
кального комбината. В конце 
2019 — начале 2020 года были 
приняты решения об обновле-
нии промзон Бирюлево, Коро-
вино, Братцево, Октябрьское 
поле, Кунцево, Алтуфьевское 
шоссе и Автомоторная.
ИГОРЬ БАРЫШЕВ
i.baryshev@vm.ru

17 февраля 2020 года. Руководитель Департамента инвестиционной и промышленной политики города Москвы Александр Прохоров тестирует лифт, произведенный 
на Карачаровском механическом заводе, который располагается в одной из промзон на Рязанском проспекте столицы

Птицы начинают 
гнездиться 

Скворцы начали гнездиться 
в столице. Они облюбовали 
домики близ экоцентра 
«Царская пасека».

Четыре года подряд скворцы 
выбирают для гнездования 
фанерный домик возле эко-
центра и успешно там выво-
дят птенцов.
— Искусственное гнездовье 
из фанеры принес нам волон-
тер. Хотя этот ма-
териал не реко-
мендуется исполь-
зовать для скво-
речников, моло-
дой человек обу-
строил его на со-
весть, и мы реши-
ли установить до-
мик. Так сказать, 
предоставили кон-
струкцию на усмо-
трение пернатых. Скворцам 
дом приглянулся, — отмечает 
специалист ГПБУ «Мосприро-
да» Анна Дмитриева.
По словам орнитолога Нико-
лая Кудрявцева, подходящее 
дупло или скворечник самец 
начинает искать до прилета 

самки. Гнездо строят несколь-
ко дней. После этого птица на-
чинает откладывать яйца. Че-
рез 11–15 дней появляются 
птенцы, а в возрасте 20–
22 дней они вылетают из гнез-
да. После этого родители про-
должают кормить птенцов 
около недели.
Сейчас в городе гнездится 
множество птиц, не только 
скворцы. Среди них, напри-

мер, дрозды. В по-
следнее время эти 
птицы предпочи-
тают селиться не 
только в парках, 
но и в жилых квар-
талах, где много 
зелени.
— Особенно дроз-
ды-рябинники ак-
тивно переселяют-
ся в жилые кварта-

лы Москвы, — говорит Нико-
лай Кудрявцев. — Певчие 
дрозды тоже потихоньку пе-
ребираются поближе к лю-
дям. А как они поют! Их легко 
можно спутать с соловьями.
МАРИНА ПЕРВУХИНА
m.pervuhina@vm.ru

ВЛАДИМИР ЕФИМОВ
ЗАМЕСТИТЕЛЬ МЭРА МОСКВЫ 
ПО ВОПРОСАМ ЭКОНОМИЧЕСКОЙ 
ПОЛИТИКИ И ИМУЩЕСТВЕННО
ЗЕМЕЛЬНЫХ ОТНОШЕНИЙ

Общий планируемый объем 
инвестиций в строительство 
и благоустройство промзоны 
Свиблово составит более 
36,1 миллиарда рублей, 
а бюджетная эффективность 
проекта —  около 6,2 милли-
арда рублей. Проект позволит 
увеличить эффективность ис-
пользования городских тер-
риторий и обеспечит столицу 
новыми рабочими местами.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Территория реорганизуе-
мых промзон в Москве со-
ставляет сегодня 13 тысяч 
га, из них 4,7 тысячи га 
подлежат полной реорга-
низации, а 7,8 тысячи 
га — частичной. Благода-
ря работе на 50 промпло-
щадках (ЗИЛ, «Серп и Мо-
лот», «Ленино», «Перо-
во», «Красный строи-
тель») столица уже 
получила более 500 тысяч 
новых рабочих мест.

справка

В редевелоп-
мент москов-
ской промзоны 
Свиблово 
вложат более 
36 миллиардов 
рублей. Об этом 
вчера сообщили 
в пресс-службе 
Комплекса эко-
номической по-
литики города.

инвестиции

Привлекательные 
новые округа 

Лет шесть назад, в такие же апрель-
ские дни, ВЦИОМ (Всероссийский 
центр изучения общественного мне-
ния. — «ВМ») провел среди жителей 
старой Москвы опрос по поводу их от-
ношения к Москве Новой. Понятно, 
что ответы были в основном весьма 
осторожные, ведь никто тогда еще 
толком не понимал, что это за новые 
столичные округа и с чем их, как гово-

рится, едят. Но одна цифра тогда лично меня поразила. 
Большинство участников опроса в принципе готовы были 
рассмотреть варианты переезда в Троицкий и Новомо-
сковский административные округа (ТиНАО). Процен-
тов, помню, 50 или 60. Словом, это была просто какая-то 
фантастическая социология.
Да, тогда такие настроения и цифры казались если не 
фантастикой, то сверхоптимистичными. Но они стали ре-
альностью! 
Из года в год растет доля именно мо-
сквичей, которые становятся «ново-
москвичами», то есть приобрета-
ют жилье в новостройках ТиНАО. 
Три года назад она составляла 40 про-
центов, два года назад — 50, в про-
шлом году перешагнула рубеж 
в 65 процентов.
А ведь москвичи, признаемся сами 
себе, довольно притязательны в пла-
не недвижимости и места прожи-
вания. Чем же новые округа их при-
влекают?
На мой взгляд, причин несколько. 
Главная — комплексность градостро-
ительного развития ТиНАО. 
Изначально мэр Москвы Сергей Собянин перед строи-
тельным комплексом поставил задачу ни в коем случае не 
превратить новые территории в еще один громадный 
спальный район. Именно поэтому городской бюджет мас-
штабно инвестирует в создание здесь современной до-
рожно-транспортной и социальной инфраструктуры, 
стимулирует организацию самых разнообразных рабо-
чих мест, рекреации и парков.
Меня очень радует, что подавляющее большинство но-
воселов в ТиНАО — это молодые семьи, энергичные 
люди. 72 процента — семьи с детьми! Значит, они видят 
здесь и свою перспективу, и перспективу Новой Москвы.
Именно для них здесь уже построено свыше 200 киломе-
тров автодорог, более 70 школ, детских садов и поликли-
ник, создано почти 150 новых рабочих мест.
Востребованность ТиНАО с точки зрения новоселья по-
прежнему высока. В год тут реализуется порядка 20 ты-
сяч квартир, и спрос этот достаточно динамичен. 
С 2012 года здесь уже введено более 14 миллионов ква-
дратных метров жилья. 
В этом году мы очень активно стартовали в первом квар-
тале, сдали полмиллиона «квадратов» жилой недвижи-
мости и еще почти 100 тысяч коммерческой. Плюс два 
детских сада и школу. 
Сейчас, конечно, непростой период. Но надеемся, что до 
конца года объективные перерывы в работе нагоним, ни 
мы, ни девелоперы пока планы не корректируем. 
А планы у нас, как всегда, впечатляющие: почти 2 милли-
она квадратных метров жилья, 17 детских садов, 12 школ, 
30 километров автодорог. 

ВЛАДИМИР 
ЖИДКИН 
РУКОВОДИТЕЛЬ 
ДЕПАРТАМЕНТА 
РАЗВИТИЯ НОВЫХ 
ТЕРРИТОРИЙ 
ГОРОДА МОСКВЫ

мнение

Спасатели готовы к сезону 
лесных пожаров
Экстренные службы города 
продолжают подготовку 
к пожароопасному сезону. 
О предпринимаемых мерах 
узнал корреспондент «ВМ».

К пожароопасному сезону 
экстренные службы начали 
готовиться заблаговременно. 
В марте совместные трени-
ровки провели пилоты Мо-
сковского авиационного цен-
тра и специалисты Пожарно-
спасательного центра. С это-
го года с воздуха с лесными 
пожарами будет бороться но-
вый пожарный вертолет Ка-
32А11ВС. Это одна из лучших 
моделей в своем классе 
в мире. 
Для борьбы с лесными пожа-
рами в столице создали специ-
альную группировку, в кото-
рую вошли 153 человека. По 
словам заместителя мэра Мо-
сквы по вопросам ЖКХ и бла-
гоустройства Петра Бирюко-

ва, в их распоряжении будет 
45 единиц техники и три вер-
толета Ка-32. С воздуха специ-
алисты Московского авиацен-
тра будут каждый день мони-
торить обстановку в столице 
и соседних областях. Всего для 
тушения природных пожаров 
при необходимости могут за-
действовать свыше 30 тысяч 
пожарных и спасателей. 
— На территории ТиНАО про-
ведена опашка населенных 
пунктов, поселений и садо-
водческих участков, непо-
средственно прилегающих 
к лесным массивам, — отме-
тил Петр Бирюков. 
В Департаменте по делам 
гражданской обороны, чрез-
вычайным ситуациям и по-
жарной безопасности Москвы 
напомнили, что горожанам 
для недопущения пожаров не-
обходимо соблюдать простые 
меры предосторожности. 
В частности, не жечь траву на 

открытых площадках рядом 
с кустами и деревянными по-
стройками, не разводить ко-
стры ближе 50 метров от по-
строек, не бросать окурки 
в сухостой, не оставлять на 
солнце огнеопасные предме-
ты, бутылки и осколки стекла. 
НИКИТА КАМЗИН
n.kamzin@vm.ru

БОРИС ПАРШИКОВ
НАЧАЛЬНИК ОТДЕЛА ОРГАНИЗАЦИИ 
ДЕЯТЕЛЬНОСТИ ПОЖАРНО
СПАСАТЕЛЬНЫХ СИЛ ДЕПАРТАМЕНТА 
ГОЧСИПБ

В основном причиной возго-
раний в пригородных зонах 
является нарушение людьми 
правил пожарной безопасно-
сти. Пожарно-спасательные 
подразделения в летний пе-
риод проводят усиленное па-
трулирование своих зон от-
ветственности. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Фонтаны расконсервировали, однако их запуск 
отложен на неопределенный срок

Земельные участки переданы под строительство 
железнодорожной инфраструктуры

Запуск фонтанов в Москве 
отложен из-за ситуации 
с распространением корона-
вирусной инфекции. Об этом 
вчера сообщил заместитель 
мэра Москвы по вопросам 
жилищно-коммунального 
хозяйства и благоустройства 
Петр Бирюков (на фото). 

По словам заместителя мэра, 
такое решение принято го-
родскими властями из-за си-
туации с распространением 
коронавирусной инфекции.
— Традиционно в конце 
апреля мы проводим запуск 
московских фонтанов. Это 
большой праздник — одно-
временно начинают рабо-
тать около 600 городских 
фонтанов. Но в этом году 
в связи со сложной эпидеми-
ческой обстановкой в городе 
принято решение отложить 

старт сезона фонтанов, — от-
метил Петр Бирюков.
Заместитель мэра добавил, 
что специалисты Комплекса 
городского хозяйства уже 
подготовили фонтаны к от-
крытию. 
— Проведена большая работа, 
каждый фонтан аккуратно 
расконсервировали после 
зимы, провели монтаж и про-
верку оборудования, песко-

струйную очистку, промывку 
и при необходимости покра-
ску, — отметил Петр Бирюков.
Эту работу специалисты про-
водят ежегодно. По тради-
ции выбирается одна площад-
ка для официального старта 
работы фонтанов, и осталь-
ные «присоединяются» в тот 
же день. 
— Решение о дате открытия 
сезона фонтанов будет приня-
то исходя из складывающейся 
ситуации, — подчеркнул за-
меститель мэра столицы.
Также в столице, по словам 
Петра Бирюкова, приоста-
новлены работы по благо-
устройству. В настоящее вре-
мя ведутся только аварийные 
работы и мероприятия по 
обеспечению жизнедеятель-
ности города.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ 
v.chernyavskaya@vm.ru

Несколько земельных участ-
ков в Центральном и Северо-
Восточном округах переданы 
РЖД для строительства объ-
ектов железнодорожной ин-
фраструктуры. Вчера об этом 
сообщили в Москомстрой-
инвесте. 

Решением Градостроительно-
земельной комиссии столицы 
16 земельных участков в цен-
тре Москвы предоставили 
в аренду Российским желез-
ным дорогам (РЖД). Участки 
расположены вдоль третьего 
и четвертого главных путей 
Москва-Пассажирская-Кур-
ская — Москва Каланчевская.
По словам ответственного се-
кретаря комиссии, председа-
теля Москомстройинвеста 
Анастасии Пятовой, площадь 
участков — 0,76 гектара. 

— На данных участках плани-
руют разместить объекты же-
лезнодорожного транспор-
та, — сказала Анастасия Пято-
ва. Развитие третьего и четвер-
того главных путей Москва-
Пассажирская-Курская — Мо-
сква Каланчевская в черте го-
рода проходит в рамках проек-
та «Развитие Центрального 
транспортного узла». 
Еще два участка решением 
Градостроительно-земельной 
комиссии переданы РЖД в Се-
веро-Восточном округе. Они 
находятся в Анадырском про-
езде и будут также использо-
ваться для строительства объ-
ектов железнодорожной ин-
фраструктуры. 
Площадь земельных участков 
составляет 0,13 гектара, их 
предоставили РЖД на срок 
в шесть лет. 

— На указанных участках пла-
нируют разместить объекты 
железнодорожного транспор-
та в рамках проекта развития 
железнодорожной инфра-
структуры Московской желез-
ной дороги на Ярославском 
направлении, — пояснила 
Анастасия Пятова. 
Сейчас на участках отсутству-
ют капитальные объекты. 
На том же заседании комис-
сия постановила прекратить 
реализацию инвестпроекта 
по строительству магазина 
в поселении Вороновское Ти-
НАО. Договор аренды заклю-
чался еще в 2010 году, а освое-
ние участка до сих пор не на-
чалось. Что появится на этой 
территории, вскоре опреде-
лят власти Москвы. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

другая 
весна

23 апреля. Весной скворцы создают пары для выведения 
потомства и поэтому начинают гнездиться 
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14 ноября 2019 года. Пилот Московского авиационного центра Алексей Паршиков за штурвалом 
вертолета Ка-32А, который задействуют для тушения природных пожаров
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ограничения на въезд в Россию иностранных 
граждан. Так что обстоятельств непреодоли-
мой силы в данном случае не просматривается. 
Кроме того, такие обстоятельства могут при-
знаваться только в рамках исполнения кон-
кретного договора (контракта), а не деятельно-
сти предприятия в целом. 

Могу ли я не платить аренду?
Вопрос: Фитнес-центр (бассейн, кафе, непродо-
вольственный магазин, парикмахерская, ре-
монт обуви, химчистка и др.) закрыт распоряже-
нием Роспотребнадзора города Москвы 
от 20.03.2020 года. Могу я не платить аренду 
владельцу ТЦ со ссылкой на форс-мажор? 
Ответ: Если ваше заведение закрыто для посети-
телей на основании Указа мэра Москвы № 12-УМ 
от 05.03.2020 и/или распоряжения Роспотреб-
надзора от 20.03.2020 в связи с пандемией коро-
навируса, у вас да, возникают обстоятельства 
форс-мажора. Следовательно, освобождение от 
неустойки в связи с неисполнением обязатель-
ства возникают только перед вашими клиента-
ми. Невозможность выполнять обязательства по 
оплате аренды напрямую не связана с закрыти-

■  После направления вам письменной претен-
зии о неисполнении обязательства в срок. 

■  После подачи против вас иска о взыскании 
неустойки по договору. 

Вопрос: Что делать, если МТПП отказала в вы-
даче заключения? 
Ответ: Подтвердить форс-мажор в ходе судебно-
го разбирательства, пытаясь оспорить взыска-
ния неустойки по договору. 

Указы мэра — закон

Вопрос: Правильно ли я понимаю, что при угро-
зе эпидемии форс-мажором могут быть призна-
ны только запретительные меры, принятые пра-
вительством РФ? К ним не относятся постанов-
ления, указы губернатора или мэра Москвы? 
Ответ: Нет, неправильно. Запретительные или 
ограничительные меры при угрозе эпидемии 
в соответствии с законом могут принимать и ор-
ганы власти субъектов РФ. В случае, если такие 
меры содержат прямые запреты и ограничения 
и в этой связи делают невозможным исполне-
ние сторонами контракта своих обязательств, 
они тоже могут быть признаны форс-мажором. 
Вопрос: Мы — транспортное предприятие. Пас-
сажирские перевозки из-за закрытия границы 
РФ с Прибалтикой и снижения количества пас-
сажиров стали нерентабельными. Хотим вре-
менно прекратить перевозки на основании сер-
тификата о форс-мажоре. Возможно ли это? 
Ответ: Запретительных мер по вопросу автомо-
бильного транспортного сообщения с прибал-
тийскими или иными государствами Россий-
ская Федерация на государственном уровне не 
принимала. С 18 марта сего года ввели лишь 

Некоторые бизнесмены и даже целые профес-
сиональные сообщества пытаются жаловаться 
на МТПП. Они пишут мэру Москвы с просьбой 
«обязать» палату выдать свидетельство о том, 
что их бизнес пострадал от форс-мажорных об-
стоятельств. 
— Но мы руководствуемся только Гражданским 
кодексом РФ и федеральными законами, четко 
понимая: любые иные действия будут признаны 
ничтожными при судебном разбирательстве, — 
рассказывает директор Центра юридической 
помощи и медиации МТПП Алексей  Моисеев.
Какие вопросы о форс-мажоре чаще всего зада-
ют предприниматели? И как на них отвечают 
юристы Московской торгово-промышленной 
палаты.

Эти риски — ваши

Вопрос: Не можем платить лизинговые плате-
жи, налоги.
Вопрос: Предприятие сферы услуг. В связи 
с угрозой коронавируса поток посетителей в по-
следнее время рухнул, выручка тоже. Является 
ли это основанием форс-мажора для отсрочки 
или снижения платежей по аренде помещений, 
а также для приостановки платежей по ранее 
получен ному кредиту? 
Вопрос: Организация-арендатор оказывает обра-
зовательные услуги. Было рекомендовано перей-
ти на удаленный режим работы. Можно ли не пла-
тить аренду за все время удаленной ра боты?
Вопрос: Взяли кредит в иностранной валюте. 
Ее курс в последнее время вырос. Является ли 
это форс-мажором для приостановки платежей? 
Ответ: Нет, все эти обстоятельства, перечислен-
ные в четырех вопросах, — не форс-мажор. За-
кон и сложившаяся судебная практика свиде-
тельствуют: к обстоятельствам непреодолимой 
силы не могут быть отнесены предпринима-
тельские риски. В частности, ухудшение эконо-
мического состояния предприятия, финансово-
экономический кризис, изменение валютного 
курса, девальвация национальной валюты, от-
сутствие денежных средств у кредитора (арен-
датора, лизингополучателя и др.). 

Поможет Арбитражный суд

Вопрос: Как быть арендаторам помещений, если 
их заведения закрыты или поток посетителей 
резко снизился? Можно ли не платить аренду 
или ее снизить?
Ответ: Чтобы урегулировать взаимоотношения 
с арендодателем — например, договориться об 
арендных каникулах, отсрочке, снижении 
аренды или отказе от договора, рекомендуем 
воспользоваться ст. 451 Гражданского кодекса 
РФ. Согласно закону, существенное изменение 
обстоятельств, из которых стороны исходили 
при заключении договора, служит основанием 
для его изменения или расторжения. Если 
иное, конечно, не предусмотрено договором 
или не вытекает из его сути. При расторжении 
договора из-за существенно изменившихся об-
стоятельств суд по требованию любой из сто-
рон определяет последствия расторжения дого-
вора. При этом он исходит из необходимости 
справедливого распределения между сторона-
ми расходов, понесенных ими в связи с испол-
нением этого договора. Иными словами, проб-
лемы закрытия заведения или резко упавших 
доходов от него будут не только вашими.
Если арендодатель отказался изменить условия 
договора или расторгнуть его на справедливых 
условиях, можно обратиться в суд с исковым за-
явлением. Сегодня Арбитражный суд столицы 
принимает исковые заявления удаленно. 
Вопрос: Что нужно сделать должнику по дого-
вору в связи с форс-мажором? 
Ответ: Незамедлительно письменно уведомить 
о форс-мажоре кредитора или заказчика. Учти-
те: отсутствие уведомления считается недобро-
совестным поведением. А значит, с вас, как 
с должника, суд может взыскать и неустойку, 
и штраф. Причем даже если есть заключение 
МТПП о форс-мажоре по договору. 
Вопрос: Что делать, если в договоре с кредито-
ром нет форс-мажорной оговорки? 
Ответ: Если кредитор (заказчик) предъявит вам 
претензии, вы можете обратиться за судебной 
защитой и подтвердить форс-мажор в судебном 
порядке. Но МТПП при этих обстоятельствах 
заключения о форс-мажоре не выдает. 

Когда обращаться в МТПП

Вопрос: В каких случаях нужно получать заклю-
чение МТПП о форс-мажоре в связи с коронави-
русом? 
Ответ: Таких случаев несколько.
Первый: Кредитор (заказчик) предъявляет пре-
тензии по неисполнению обязательства в срок по 
договору в связи с ситуацией с коронави русом.
Второй: Если стороны не могут самостоятельно 
урегулировать спор о переносе срока исполне-
ния обязательства в связи с ситуацией с корона-
вирусом. 
Третий: если договор — внутрироссийский, 
в нем указано место исполнения обяза-
тельств — город Москва. Заключения по дру-
гим регионам уполномочены давать регио-
нальные ТПП. 
Вопрос: Насколько быстро необходимо обра-
титься в МТПП за оформлением заключения 
о форс-мажоре после наступления самого со-
бытия? 
Ответ: Законом регламентирована только необ-
ходимость уведомления кредитора — незамед-
лительно. Срок обращения в МТПП не регла-
ментирован. 
Вы можете это сделать
■  После прояснения ситуации с коронави русом.
■  После того как вы провели переговоры 

с контрагентом о возможном изменении 
сроков исполнения договоров без привлече-
ния МТПП — на основании указов президен-
та и других актов. 

За три последние недели в Московскую торгово-промышленную палату поступило 1340 заявлений о наступлении форс-мажорных обстоятельств 
по внутрироссийским договорам. Увы, более 90 процентов заявлений коммерсантам вернули. Ведь обстоятельства, на которые они ссылаются, не относятся 

к форс-мажорным. А что считать форс-мажором? И как можно снизить потери, если ваш бизнес приостановил работу? МТПП дает конкретные советы.

3 апреля 2020 года. Сотрудники во время дезинфекции в продовольственном центре «Фуд Сити». Вся площадь Центра обрабатывается специальными 
дезинфицирующими средствами. Сотрудники носят перчатки и маски (1, 2) 13 апреля 2020 года. Скопление автомобилей каршеринга на парковке у ТЦ «Мега 
Белая Дача». Согласно указу мэра Москвы, услуги краткосрочной аренды автомобилей приостанавливаются из-за распространения коронавируса (3)

Какие законы помогут предпринимателям остаться на плаву в непростых обстоятельствах

Снижаем потери бизнеса

НИКИТА МИРОНОВ
обозреватель «ВМ», 
лауреат премии Медиасоюза 

Попытайтесь 
договориться 
о снижении 
арендной платы. 
Закон на вашей 
стороне

и не признать. Многое зависит от конкретных 
условий, прописанных в госконтракте. В любом 
случае оформленный китайскими органами 
сертификат о форс-мажоре очень не помеша-
ет — он почти наверняка поможет в решении 
проблемы. 

Можно ли не исполнять договор?

Вопрос: Позволяет ли возникновение форс-
мажора вообще не исполнять обязательства 
по договору. Или он дает только право на осво-
бождение от уплаты неустойки при просрочке 
исполнения? 
Ответ: Согласно статье 401 Гражданского ко-
декса РФ, если вы докажете, что стали жертвой 
форс-мажора, то штрафа, пени можете не пла-
тить. Что же касается самого обязательства, то 
вопрос регулируется пунктом 9 постановления 
№ 7 пленума Верховного суда РФ от 24 марта 
2016 года. Согласно постановлению, вы долж-
ны исполнить свои обязательства после того, 
как форс-мажор кончится, если, конечно, это 
в принципе будет возможно. Если же кредитор 
из-за просрочки должника утратил интерес 
к заказанному, то он вправе в одностороннем 
порядке отказаться от договора. При этом 
должник в силу форс-мажора не будет отвечать 
за убытки, причиненные просрочкой исполне-
ния обязательства. 

Если сорвалась выставка

Вопрос: Что делать организаторам выставок 
и других мероприятий? Ведь указ мэра Москвы 
их запретил. Это форс-мажор или нет? 
Ответ: Да, этот указ — обстоятельство непрео-
долимой силы. Согласно статье 417 Граждан-
ского кодекса РФ, подобные ограничения орга-
нов власти — основание для отмены мероприя-
тий и прекращения договорных обязательств, 
связанных с их подготовкой и проведением. 
Стороны в этом случае освобождаются от от-
ветственности за нарушение обязательств 
и, если иное не установлено договором, то, 
по общему правилу, возвращаются задаток, 
аванс и иные платежи за вычетом фактически 
понесенных исполнителем затрат. 
Вопрос: Что делать с госконтрактами и ФАС 
 России? 
Ответ: ФАС России признала, что ситуация с ко-
ронавирусной инфекцией является обстоятель-
ством непреодолимой силы, то есть форс-
мажором. Она поручила своим территориаль-
ным органам учитывать это при рассмотрении 
жалоб, а также дел об административных пра-
вонарушениях и обращений о включении в ре-
естр недобросовестных поставщиков (пись-
мо Федеральной антимонопольной службы 
от 18 марта 2020 г. № ИА/21684/20). 

важно

Что должны делать предприниматели, 
чтобы получить заключение МТПП 
о форс-мажоре по внутрироссийским 
сделкам?

1. Сначала в МТПП направляется скан-
копия подписанного руководителем орга-
низации заявления на имя президента 
МТПП. 
В заявлении указываются: 
■ наименование, реквизиты и предмет за-
ключенного договора (контракта); 
■ обязательства заявителя по данному 
договору (контракту), порядок и сроки их 
исполнения; 
■ начало и окончание срока действия та-
кого события, а также ссылки на докумен-
ты, его подтверждающие; 
■ контактные реквизиты заявителя, вклю-
чая официальную электронную почту. 
Заявление должно содержать запись 
о том, что заявитель принимает на себя от-
ветственность за достоверность предо-
ставленных сведений и документов. 
2. К заявлению прикладываются: 
■ скан-копия подписанного договора 
(контракта), содержащего форс-
мажорную оговорку, предусматривающую 
обстоятельства, освобождающие стороны 
от ответственности, и которые стороны со-
гласились считать обстоятельствами не-
преодолимой силы (форс-мажором); 
■ скан-копии подписанных приложений 
и спецификации к договору (контракту), 
если такие имеются; 
■ скан-копия подписанной руководите-
лем заявителя справки об объемах вы-
полненных по договору (контракту) обя-
зательств. 
Заявление и пакет документов направля-
ются в скан-копии на электронную почту 
mostpp@mostpp.ru . 
3. Эти документы в течение нескольких 
дней изучаются специалистами МТПП, да-
лее по электронной почте дается ответ 
о возможности либо невозможности под-
готовки заключения. 
4. В случае возможности выдачи заклю-
чения через 14 рабочих дней Московская 
ТПП выдает в электронном виде заключе-
ние на фирменном бланке, зарегистриро-
ванное в установленном порядке. После 
окончания режима повышенной готовно-
сти в Москве при необходимости выдается 
оригинал. 

Горячая линия Торгово-промышленной 
палаты РФ по форс-мажору 
(международные сделки) 
(800) 201-34-30 (с 9:00 до 20:00) по будням. 
E-mail: zakon@tpprf.ru. vms@tpprf.ru 

кстати

ем. Ведь возможны и другие источники появле-
ния у предприятия денег. Например, кредит или 
заем от учредителя. В свою очередь, отсутствие 
у должника необходимых денежных средств, ис-
ходя из действующей судебной практики, не яв-
ляется форс-мажорным обстоятельством 
(об этом свидетельствует п. 8 постанов ления пле-
нума Верховного суда РФ от 24.03.2016 № 7). 

Если проблемы в других странах

Вопрос: Мы — компания-посредник, имеем 
крупные договоры поставки с большим числом 
фирм. Последнее время спрос вырос, но наши 
поставщики импортных товаров не могут своев-
ременно обеспечить поставки в нужных объемах 
из-за форс-мажора на границе. Является ли это 
и для нас форс-мажорным обстоятельством? 
Ответ: Нет, не является. В пункте 3 статьи 401 
Гражданского кодекса РФ прямо указано, что 
к обстоятельствам непреодолимой силы (форс-
мажору) не могут быть отнесены, в частности, 
нарушение обязанностей со стороны контраген-
тов должника, отсутствие на рынке нужных для 
исполнения обязательств товаров, отсутствие 
у должника необходимых денежных средств. 
Вопрос: Мы не можем исполнить обязательства 
по госконтракту, связанному с поставкой това-
ров из Китая. Дело в том, что китайское пред-
приятие приостановило работу из-за эпидемии. 
Как мы можем доказать перед госзаказчиком 
свою добросовестность и избежать штрафов? 
Ответ: В этой ситуации иностранная компания 
должна обратиться в Китайский комитет по со-
действию международной торговле — сокра-
щенно CCPIT. Ей выдадут сертификат о форс-
мажоре, а эта иностранная компания  должна 
направить его вам. Вы, в свою очередь, можете 
предоставить полученный документ российско-
му заказчику. Он и будет обоснованием про-
срочки исполнения обязательств. При этом 
нужно учесть: если товар, который вы поставля-
ете, уникальный или купить его у другого по-
ставщика не представляется возможным, заказ-
чик вполне может пойти навстречу. Однако это 
обстоятельство (предприятие закрылось из-за 
пандемии) заказчик форс-мажорным может 
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Столица как зона риска
МАКСИМ КИСЕЛЕВ
ПРОФЕССОР РУДН, ДОКТОР СОЦИАЛЬНОЙ ПСИХОЛОГИИ

Людей, которые не уверены в себе, очень 
много. Да, не все они страдают синдромом 
самозванца, но в целом можно сказать, 
что это довольно масштабная проблема. 
Конечно, в первую очередь это связано 
с травмой в раннем детстве. Кроме низкой 
самооценки, к синдрому самозванца при-
водит и идеализирование ребенка. Когда 
он приходит в школу, то сталкивается 
с тем, что его ощущение себя разрушает-
ся. Родители заложили в ребенка высо-
кую самооценку, а она резко сводится 
к нулю. Так человек 
сталкивается с тем, что 
все, что ему говорили, 
было неправдой, что 
негативно сказывает-
ся на человеке.
В какой-то степени 
правда, что синдром 
самозванца — горе 
от ума. Как известно, 
гениальный Альберт Эйнштейн до конца 
своих дней считал, что не заслуживает 
уважения и признания, которых он добил-
ся. В его жизни ведь были трагичные мо-
менты. До шести лет Эйнштейн не гово-
рил, из-за чего считался ребенком с за-
держкой развития. Но это не помешало 
ему стать великим ученым. Тем не менее 
за несколько недель до смерти он при-
знался своему другу, что считает себя мо-
шенником. Что то колоссальное призна-
ние, которого добился, не вполне спра-
ведливо. Если говорить о «мягкой» форме 
этого синдрома, можно сказать, что его 
переживают много думающих людей. 
В какой-то момент своей жизни они будут 
самокритичны к себе. Причем претензии 
к себе могут быть неадекватны. 
Москву можно назвать зоной риска 
с определенной долей условности. Прояв-
ление этого синдрома не зависит от точки 
на карте, где он найдет себя и будет стро-
ить карьеру. Но в то же время Москва яв-
ляется центром притяжения для людей 
с амбициями. И здесь возникает конфликт 
между тем, чего человек достиг, к чему 
стремится и что он об этом думает. В этом 
плане Москва будет центром притяжения 
людей, у которых может проявиться син-
дром самозванца. В других странах это то-
же будут города с наибольшими возмож-
ностями для собственного развития. Про-
сто в тех же Соединенных Штатах таких 
точек притяжения несколько. В России 
же, по сути, их две — Москва и Санкт-
Петербург.
У нас крайне недостает культуры взаимо-
действия с психологами. Очень многие 
считают, что если ты обращаешься к нему 
за помощью, значит, у тебя что-то не так 
с головой. В этом плане мы сильно отста-
ем. Приведу пример. Нужно ли заниматься 
физической гигиеной? Да, безусловно, 
это ни у кого не вызывает споров. 
Но почему-то считается, что гигиеной ду-
ши заниматься не надо. А на самом деле 
это чушь, конечно. Это именно та история, 
в которой психологи являются теми про-
фессионалами, которые могут вам помочь. 
Чем быстрее люди это поймут, тем с мень-
шим количеством таких проблем мы бу-
дем сталкиваться. 

Боль и слава
Голливудская актриса Джоди Фостер завоевала 
свой первый в карьере «Оскар» в 26 лет. На сце-
ну знаменитого театра «Долби» она поднялась 
в 1989 году, чтобы забрать приз за главную жен-
скую роль в фильме «Обвиняемые». Грандиоз-
ный успех для молодой актрисы! Но он не сде-
лал ее счастливой. Наоборот, Джоди Фостер 
одолел панический страх, что с минуты на ми-
нуту у нее заберут «Оскар».
— Я думала, это случайность, — признавалась 
голливудская звезда в одном из интервью. — 
Мне казалось, что киноакадемия поймет это 
и им придется забрать у меня «Оскар». Думала, 
что они придут ко мне домой, постучат в дверь 
и скажут: «Извините, мы собирались вручить 
его кому-то другому».
Страх не ушел и когда Джоди Фостер завоевала 
второй «Оскар» за главную женскую роль 

в культовой картине 
1990 года «Молчание 
ягнят». Такое поведе-
ние — доказатель-
ство, что внутренняя 
уверенность в себе не 
измеряется сотнями 
тысяч долларов на 
банковском счете 
и внушительной пол-
кой всевозможных 
наград и кубков. То, 
что одолело Джоди 
Фостер, врачи назы-
вают «синдромом са-
мозванца». 
— Это диссонанс меж-
ду занимаемым поло-
жением в обществе 
и самооценкой чело-
века, — отметил в раз-
говоре с «ВМ» соци-
альный психолог, 
преподаватель МГУ 
имени Ломоносова 
Алексей Рощин. — Та-
кое состояние достав-
ляет серьезное неу-
добство. Человек на-

чинает жить в страхе, что совсем скоро он по-
теряет то, чего достиг. 
Люди с синдромом самозванца серьезно недоо-
ценивают собственные победы, даже если их 
способности и квалификация очевидны. У них 
развивается страх, что их «обман» рано или 
поздно станет очевиден всем. В случае с Джоди 
Фостер это «обман» киноакадемии с «Оскаром» 
в фильме «Обвиняемые».
И если грамотно не решить эту проблему, по-
следствия могут быть печальными. 

Привет из детства

Любой специалист скажет вам: большинство 
фобий мы приобретаем в раннем возрасте. Ро-
дители порой совершают ошибки в общении со 
своими детьми, даже не подозревая, каким бо-
ком они могут выйти в будущем.
Синдром самозванца в этом плане не стал ис-
ключением из правил. 
— Те драйверы, запреты, убеждения, которые 
выпускают в нас родители, формируют ту или 
иную линию поведения, — сказала «ВМ» дет-
ский психолог Полина Гераськина. — В воспи-
тании они невольно применяют свой детский 
опыт, в том числе негативный. Это становится 
основой для всевозможных расстройств.
Часто родители превращают жизнь маленького 
человека в догонялки за кем-то, что негативно 
отражается на его внутреннем состоянии. На-
верняка почти каждый из нас слышал в детстве 
фразу: «Вот он получил пятерку — значит, моло-
дец. А ты двойку — значит, ты какой-то не та-
кой». Люди, которые все детство с подачи своих 
родителей провели в гонке за кем-то, находятся 
в группе риска.
— Основная ошибка родителей в том, что они 
говорят своим детям, что им нужно кого-то опе-
редить, — отметила детский психолог. — Либо 
пытаются его с кем-то сравнивать. Часто роди-
тели не рассматривают вариант, когда у их ре-
бенка могут быть другие таланты, чем у их свер-
стников. Что у Васи условно хорошо с матема-
тикой, а у него лучше, например, с биологией 
или творчеством. Почему-то родители не спра-
шивают у самого ребенка, что ему интересно. 
Вместо этого родители стараются реализовать 
через них свои детские мечты. Мама мечтала 
быть балериной и отвела дочь в балетную шко-
лу, не спросив, нравится ей это или нет. 
Родители постоянно ждут от своих детей подви-
гов, говорит Алексей Рощин. Сами же люди со 
временем начинают чувствовать, что не соот-
ветствуют тому образцу, который им привили 
мама с папой. Так у человека появляется ощу-
щение, что он занимает не свое место в жизни. 

Джоди Фостер до сих пор убеждена, что в 1989 го-
ду «Оскар» должен был достаться не ей, а голли-
вудской звезде Мерил Стрип за роль в фильме 
«Крик в темноте». Она признавалась, что чув-
ствовала, как вот-вот жюри премии придет к ней 
и скажет передать статуэтку именно Стрип.
Сама актриса однажды призналась, что ее отно-
шения с матерью Эвелин были очень сложны-
ми. В одном из интервью есть цитата, которая 
вполне может объяснить развитие у Джоди Фо-
стер синдрома самозванца.

Кого лично вы назовете успешным? Наверняка человека, который добился профессиональных высот в своем ремесле. Того, кто с завидной регулярностью 
собирает всевозможные награды, медали и кубки. Красивого, богатого и знаменитого. Но вот парадокс: именно такие люди зачастую п ринижают

 собственную заслугу в своем успехе. Это явление получило название «синдром самозванца». В чем его опасность, «ВМ» узнала у экс пертов.

29 марта 1989 года. Актриса Джоди Фостер позирует со своей статуэткой «Оскара» на 61-й церемонии вручения премии «Оскар» в Лос-Анджелесе. 
Несмотря на явный успех, актриса переживала из-за того, что получила награду незаслуженно

Синдром самозванца поработил талантливых 
успешных людей

Горе от ума

НИКИТА КАМЗИН
специальный 
корреспондент «ВМ»

Синдром самозванца переживали такие 
знаменитости, как актриса и певица Джен-
нифер Лопес, актер Том Круз, писатель Нил 
Гейман, актрисы Натали Портман, Эмма 
Уотсон и Кейт Уинслет. Долгое время счи-
талось, что ему подвержены только жен-
щины, однако в дальнейшем психологи 
доказали предрасположенность к нему 
и у мужчин.

ФАКТ

реплика

цифра

70
процентов 
людей, 
по результа-
там иссле-
дований, 
хотя бы раз 
в жизни ис-
пытывали 
синдром са-
мозванца.

Впервые о синдроме самозванца заговори-
ла американский клинический психолог 
Паулина Роуз Кланс. Признаки она увидела 
в студентах колледжа, которых консульти-
ровала. Большинство их них считали свои 
успехи в учебе незаслуженными, что по-
рождало в них страх отчисления. А высокие 
оценки они списывали на удачу, связи 
и природное обаяние.

справка

— Мама заставляла меня делать то, в чем она 
сама не преуспела. Фактически я исполняла ее 
мечту. Это были интересные отношения, кото-
рые были чреваты проблемами. Замечатель-
ные, но невероятно болезненные, — вспомина-
ла актриса в 2018 году. 

Звезды под ударом

Список знаменитостей, которые признавались, 
что переживали синдром самозванца, боль-
шой. В основном это люди творчества. В разное 
время в проблеме признавались многие миро-
вые звезды. Судя по всему, их детские пережи-
вания трансформировались в синдром само-
званца, считает психолог Ольга Пичушкина — 
автор серии интервью с известными телеведу-
щими и светскими людьми.
— Это достаточно частое явление, и не только 
у знаменитых людей, — рассказала она 
«ВМ». — Так что я бы не сказала, что синдром 
самозванца есть только у звезд. Основная при-
чина — неуверенность в себе. А как именно 
она развилась у человека, в каждом случае 
своя личная история.
Мы часто забываем, что знаменитости — это не 
боги с Олимпа. Это люди, которые не лишены 
комплексов, которые тянутся с ними всю их 
жизнь. Разница в том, что одни научились это 
скрывать, придумав для себя ослепляющий об-
раз самого привлекательного и уверенного че-
ловека, а другие не стесняются признаваться 
в своих слабостях в публичном пространстве, 
говорят специалисты.
— Знаменитости с этой проблемой способны 
доказать свою значимость всем, кроме самих 
себя, — отметила Ольга Пичушкина. — И этот 
процесс, к сожалению, бесконечен, если чело-
век никак не корректирует это поведение вме-
сте с психологом. Мы говорим о травме, полу-
ченной в глубоком детстве, а то, что происхо-
дит в этот период жизни, остается на всю 
жизнь. С таким воспитанием даже после того, 
как на тебя обрушиваются слава, толпа по-

клонников и заслуженные комплименты, не-
возможно избавиться от чувства, что ты зани-
маешь чужое место.
Если человек с амбициозным характером, коим 
обладают успешные люди, пустит развитие 
синдрома самозванца на самотек, это может пе-
рерасти в крайние формы депрессии, преду-
преждает Ольга Пичушкина. По ее словам, эта 
проблема решается только через большое коли-
чество сеансов у специалиста. 
— В противном случае можно оказаться в пси-
хиатрическом заведении, — говорит собесед-
ник «ВМ». — Вы посмотрите, как много знаме-
нитых людей за карьеру попадают на лечение. 
Если не заниматься этой проблемой, человеку 
с каждым разом будет становиться все хуже. 
Это очень опасно и чревато последствиями.

Помеха карьере

Талантливые амбициозные люди всегда были 
и будут двигателями прогресса, новаторами, 
которые способны предложить уникальный 
продукт. Но эксперты говорят, что синдром са-
мозванца зачастую мешает им полностью рас-
крыть свой потенциал. 
Как правило, этому состоянию подвержены 
люди в профессиях, связанных с искусством, 

сказала «ВМ» независимый эксперт по подбору 
персонала Зулия Лоикова. Они часто сталкива-
ются с оценкой своего труда широкой публи-
кой. Негативные отзывы, которые в творче-
стве, как в субъективном деле, есть всегда, спо-
собны посеять в человеке ощущение, что он не-
достаточно талантлив.
— Вторая категория специалистов связана 
с благотворительностью, — продолжает HR-
эксперт. — Они не всегда видят результат своей 
работы, поэтому не могут осознать свою значи-
мость. Хотя передо мной стоит крутой профес-
сионал, который сумел организовать работу 
так, что помощь получили тысячи людей.
С таким состоянием могут столкнуться люди 
как с низкими профессиональными достиже-
ниями, так и с высокими, предупреждает Зулия 
Лоикова. 
— Например, одному очень талантливому спе-
циалисту, с которым я работаю, в детстве посто-
янно говорили, что он недостаточно хорош, — 
рассказывает случай из личной практики экс-
перт. — У него по соседству жил мальчик, про ко-
торого говорили, что он лучше. Эта боль постоян-
но ставила крест на всех его проектах. Он доби-
вался успеха, только чтобы заслужить любовь. 
Такая установка может зародить в человеке 
чрезмерно развитое чувство достижения. 
В этих случаях он говорит себе: «Я должен быть 
первым, потому что только тогда меня любят». 
А внутри за таким поведением скрывается син-
дром самозванца.
— Ко мне приходили люди, которые занимают 
хорошие должности с окладом более миллио-
на рублей в месяц, и говорят о своих жутких 
фобиях и заниженной самооценке. Казалось 
бы, как такое возможно? Начинаем разбирать, 
и снова возникают проблемы из детства, неу-
дачного опыта, когда человек, который для 
него авторитетен, был резок в своей оценке. 
Вы живете с этим и постепенно свыкаетесь, 
оно становится вашим вторым «я». И отделить 
его от себя затем не так просто, — сказала Зу-
лия Лоикова.

Человек 
не способен 
оценить 
свои достижения, 
даже если они 
очевидны

Выход из кризиса

Люди с синдромом самозванца ищут в нем не 
только негатив. К примеру, знаменитый гол-
ливудский комик Джим Керри, который тоже 
переживает это состояние, однажды сказал: 
«Я буду оставаться королем шоу-бизнеса до 
тех пор, пока не перестану считать себя ник-
чемным».
Такое состояние души действительно провоци-
рует амбициозного человека на усиленную ра-
боту над собой, утверждает Ольга Пичушкина. 
— Таким людям всегда не хватает восхищения, 
и они делают все для того, чтобы его получить. 
В том числе это помогает им добиваться успеха 
в своем ремесле. Но в плане внутреннего состо-
яния, душевного спокойствия и уверенности 
в себе это никак не спасает. Успех — лишь внеш-
няя оболочка. А внутри у него бездонная яма, 
которую он все время пытается заполнить, — 
говорит Ольга Пичушкина.
Чтобы не загнать себя в депрессию, необходим 
четкий план действий, говорит Зулия Лоикова. 
Понять проблематику — уже половина успеха.
— Через ответ на вопрос, чего хочет человек на 
самом деле, появляется алгоритм, как выйти из 
ситуации. Естественно, в его составлении чело-
веку нужна помощь близкого человека, кото-
рый способен уловить это состояние, психолога 
или коуча. Главное — понять, что ему на самом 
деле нужно и какой инструментарий ему помо-
жет, — дает совет Зулия Лоикова.
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Пандемия заставила бизнес 
расширить спектр услуг

Теперь владельцы кинотеа-
тров смогут претендовать 
на государственную поддерж-
ку. Но сперва компаниям нуж-
но пережить период полной 
приостановки деятельности. 
Более того, даже после снятия 
ограничений киносети не сра-
зу смогут вернуться к работе.
— Когда кинотеатры начнут 
открываться, это не будет од-
номоментно, — объясняет 
председатель Ассоциации вла-
дельцев кинотеатров Олег Бе-
резин. — Сначала станут сни-
мать карантин. Затем, скорее 
всего, будут ограничения 
на массовые мероприятия. 
В каждом регионе — свои сро-
ки. Все может растянуться 
на месяц или два. Когда доста-
точное количество кинотеа-
тров откроется, продюсеры 
начнут планировать даты вы-
пуска фильмов, и это еще затя-
нется. Кинотеатры решат от-
крываться ближе к датам пре-
мьер. Да и зрителей какое-то 
время придется убеждать, что 
ходить в кино — это здорово 
и уже безопасно.
До этого пунктам показа филь-
мов предстоит расконсерва-
ция оборудования и помеще-
ний. Произойдет это только 
с возобновлением работы тор-
говых центров и иных площа-
док. Чтобы избежать спорных 
вопросов в будущем, в Ассоци-
ации владельцев кинотеатров 
предлагают коллегам подпи-
сать Декларацию принципов 
добросовестной конкурен-
ции. Так, в ней есть пункт 
о том, чтобы не соглашаться 
на смену компании, работаю-

щей на площадке, даже если 
это предложит арендодатель.
Но главным вопросом сейчас 
остается сохранение штата со-
трудников кинотеатров.

— Мы посчитали: на рынке 
кинопоказа работают при-
мерно 35 тысяч человек, — 
рассказывает Олег Бере-
зин. — Деятельность остано-
вилась полностью. Билеты 
не продают — никакого дохо-

да нет. Нужно принимать ре-
шение. Сокращения приве-
дут к тому, что компании рас-
теряют людей, потом придет-
ся набирать и учить новый 

штат. Значит, со-
трудников надо 
беречь...
Эту непростую за-
дачу в каждом ки-
нотеатре реша-
ют по-своему. Так, 
в Москве сеть ки-
нотеатров «КАРО» 
не только поддер-
живает актив-
ность в интерне-
те — например, 
проводит флешмо-
бы в социальных 

сетях  и встречи с киноспеци-
алистами в прямом эфире, но 
и осуществляет доставку про-
дукции кинобара на дом.
— В текущей ситуации мы ста-
раемся сохранить контакт 
со зрителями и разрабатыва-

ем дополнительные сервисы. 
Мы запустили доставку поп-
корна, начос и другой продук-
ции, — рассказала президент 
сети «КАРО» Ольга Зиняко-
ва. — Надеемся, что во время 
изоляции любимые закуски 
будут напоминать людям о по-
сещении кинотеатра. 
Сеть кинотеатров «Мираж Си-
нема» занялась доставкой 
еды. К работе там подключили 
собственных поваров. Также 
сотрудники собирают 
и оформляют заказы, популя-
ризируют проект. Развозят еду 
профессиональные курьеры. 
— В текущей ситуации оборот 
доставки скромный и не мо-
жет идти ни в какое сравнение 
с оборотом функционирую-
щего кинотеатра, — поясняет 
руководитель департамента 
управления кинокомплекса-
ми сети «Мираж Синема» Кри-
стина Кандакова. — Но для 
рентабельной работы нам до-

статочно 20 заказов в день 
на одну точку. 
Иной способ привлекать капи-
тал нашла объединенная сеть 
«Синема Парк» и «Формула 
кино». Здесь зрителям предла-
гают купить «подарочную кар-
ту», которую в течение года 
можно будет обменять на би-
леты в кино, еду и напитки.
А сеть «Москино», подведом-
ственная столичному Депар-
таменту культуры, сосредото-
чилась на работе в онлайн. 
Там ведут проект «Москино 
Дома», где предлагают зрите-
лям киноподборки и лекции, 
встречи с критиками и режис-
серами.
Тем временем в регионах 
тоже предлагают необычные 
решения — киносеть «Лю-
мен» подключила своих со-
трудников к пошиву медицин-
ских масок. Сейчас в этом про-
екте участвуют десять горо-
дов России.

21 апреля 18:30 Тренер-наставник столичной киносети Михаил Мананников готовит к доставке продуктовый набор из попкорна и газированной воды, соблюдая 
все требования Роспотребнадзора. Чтобы получать доход и сохранять контакт со зрителем, кинотеатрам приходится расширять деятельность

Экран стал 
съемочной 
площадкой
В период самоизоляции ки-
ноиндустрия подстраивается 
под новые условия. Так, ре-
жиссер Тимур Бекмамбетов 
спродюсирует экранизацию 
в формате screenlife пьесы 
Уильяма Шекспира «Ромео 
и Джульетта», сюжет кото-
рой будет развиваться 
на экранах гаджетов.

Для съемки в формате 
screenlife используют обору-
дование, имитирующее web-
камеры ноутбуков и фрон-
тальные камеры смартфонов, 
а неотъемлемыми элемента-
ми сюжета становятся видеоз-
вонки, sms и сообщения 
из мессенджеров.
— Несколько лет назад фор-
мат screenlife был чем-то нево-
образимым, — делится про-
дюсер,— а сейчас это может 
быть единственным возмож-
ным вариантом съемки кино.
На этом Бекмамбетов не пла-
нирует останавливаться. Его 
студия готовит альманах 
«Истории карантина». В осно-
ве сюжета — жизнь людей 
со всего мира в условиях само-
изоляции.
Сериал о самоизоляции в фор-
мате screenlife будет снимать 
и Константин Богомолов.
— История, диалог и человек 
становятся самыми важными 
в сегодняшних условиях, — 
поясняет он, — а роль опера-
тора исполняет ситуация, ко-
торая выбирает один-един-
ственный ракурс для всех.

СЕРГЕЙ СЕЛЬЯНОВ
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ ПРАВЛЕНИЯ 
АССОЦИАЦИИ ПРОДЮСЕРОВ 
КИНО И ТЕЛЕВИДЕНИЯ

Мы не теряем оптимизма, го-
ворим себе: «Не в первый раз!» 
Уже переживали разного ро-
да кризисы. Но, к сожалению, 
нужно сказать, что не все ки-
нотеатры выйдут из этого пи-
ке. И не факт, что будет высо-
кая посещаемость в связи 
с платежеспособным спросом, 
который и так снижался, а сей-
час буквально прыгнул вниз. 
Какие-то страхи, возможно, 
будут сохраняться у аудито-
рии, даже когда ситуация нор-
мализуется. Кто-то все равно 
не будет ходить туда, где мно-
го людей. И репертуар сейчас 
пребывает в состоянии броу-
новского движения — не по-
нятно, когда и какие картины 
будут выходить.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

экспертное мнение

В список наиболее пострадавших от коронавируса от-
раслей просят включить и кинопроизводство. А пока ра-
бота над этим вопросом ведется во властных структу-
рах, кинематографисты активно обсуждают текущую 
ситуацию и думают про планы на будущее.

АЛЕКСАНДР АКОПОВ
ПРОДЮСЕР, СОУЧРЕДИТЕЛЬ КОМПАНИИ COSMOS STUDIO

Объем денежного оборота индустрии не всегда соответ-
ствует ее реальной роли в обществе. Кинематография — 
небольшая индустрия, но она стране нужна. Нужно поду-
мать не только о том, как поддерживать ее в кризисные 
времена, но и принципиально понимать, для чего она не-
обходима. В этот период ставятся и стратегические вопро-
сы, связанные с нашим бизнесом, например, о взаимоот-
ношениях вещателей и производителей, а также подни-
мается ряд других тем, связанных с функционированием 
нашей индустрии. В кризис как раз есть время об этом по-
говорить. На бегу, в штатной ситуации, до этого руки 
не доходят, а теперь появилась возможность это обсуж-
дать и принимать какие-то разумные решения. 

ЛЕОНИД ВЕРЕЩАГИН
ГЕНЕРАЛЬНЫЙ ДИРЕКТОР КИНОКОМПАНИИ СТУДИЯ ТРИТЭ

Отрасль кинопроизводства понесла существенные поте-
ри. Очень важно, чтобы все понимали, что мы из этого по-
ложения выйдем, но, безусловно, потребуется поддерж-
ка. Кинопроизводители всех крупнейших компаний прио-
становили работу над какими-либо фильмами и запуск но-
вых проектов. Сейчас как раз наступает сезон для съемок, 
но до конца года вряд ли что-то будет снято. В нынешней 
ситуации исключительно важна связка «кинопроизводи-
тель — прокатчик — кинотеатры», необходимо единство 
во всей этой цепочке. Потому что если «полетит» одно 
из звеньев — это скажется на всех. Нужно единство всех, 
включая и федеральные органы власти, и Министерство 
культуры, и аппарат правительства, чтобы вместе потихо-
нечку из этой проблемной ситуации выходить. И пока оно 
есть.

ЮЛИАНА СЛАЩЕВА
ГЕНЕРАЛЬНЫЙ ДИРЕКТОР КИНОСТУДИИ ИМЕНИ МАКСИМА ГОРЬКОГО

Все будет очень сильно зависеть от сроков — как долго 
это продлится. Если, как прогнозируют, снятие ограниче-
ний произойдет в августе, то уже в сентябре кинотеатры 
вернутся к обычной работе и мы будем иметь полные залы 
соскучившихся по кино людей. Думаю, что для зрителя 
вся эта история пройдет без особых потерь. Хотя неизбе-
жен ущерб для кинокомпаний и киностудий. Мы уже сей-
час многое теряем. Но хотя бы зритель сможет получить 
хорошее, качественное, в том числе российское кино. Ве-
рю, что нам будет что смотреть и в 2021 году. После такого 
долгого перерыва студии будут заниматься только съем-
ками, но я не вижу в этом опасности. Ведь скопится много 
готовых фильмов, которые мы еще не посмотрели, будет 
закончено то, что сейчас в производстве, — накопится 
большой объем контента.

ОЛЕГ ИВАНОВ
ДИРЕКТОР ЦЕНТРА ИССЛЕДОВАНИЙ КУЛЬТУРНОЙ СРЕДЫ МГУ

Мне кажется, сейчас вообще поменяются зрительские 
предпочтения и приоритеты. Надо портфель будущих ки-
нопроектов пересмотреть, потому что скорее будет вос-
требован образ обнадеживающего будущего, то, что все-
ляет какую-то надежду. В любом случае кинематограф 
зрителю помогал во все периоды развития страны и мира. 
И в этом плане понадобятся новые смыслы и форматы. 
Сейчас гигантскими темпами происходит смещение в сфе-
ру интернета и в цифровую среду. С точки зрения формы 
сейчас будет происходить борьба за привлечение внима-
ния, что является вопросом не бюджета, а творческого по-
иска, который ведут очень многие, включая и крупные сту-
дии, и совсем небольшие, даже региональные. Там сейчас 
много творят и пытаются придумать новые форматы, воз-
можно, такие молодые ребята и смогут найти свою волну.

В список отрас-
лей, наиболее 
пострадавших 
от коронавиру-
са, включили 
и демонстрацию 
кинофильмов, 
расширив раз-
дел «Культура, 
организация 
досуга и развле-
чений». 

тенденции

Смотри и учись: внимание зрителей 
привлек развивающий контент
Во время действия особых 
мер возросла популярность 
онлайн-кинотеатров, а вме-
сте с ней — и конкуренция. 
«ВМ» узнала, как стриминго-
вые платформы борются 
за внимание зрителей.

По данным опроса проекта 
Фонда кино «Кинозритель», 
специализирующегося на ис-
следовании киноаудитории, 
за последний месяц 98 про-
центов респондентов хотя бы 
раз смотрели кино. При этом 
стриминговыми платформа-
ми в середине апреля пользо-
вались 40 процентов опро-
шенных, в то время как в мар-
те этот показатель составлял 
34 процента.
В тройку лидеров среди сете-
вых кинотеатров вошли оте-
чественные IVI, Okko и «Кино-
поиск HD». За ними следует 
зарубежная компания Netfl ix. 
Топ-5 замыкает платформа 
Megogo. У каждого сервиса — 
свои способы привлечь зри-
телей.
Так, в онлайн-кинотеатре 
Wink, кроме кино и сериалов, 
для зрителей теперь доступны 
тренировки, кулинарные кур-
сы, уроки из школьной про-
граммы.
— В первые две недели с нача-
ла самоизоляции спрос на об-
разовательный и развиваю-
щий контент вырос более чем 
в 10 раз, — рассказал дирек-
тор по развитию направления 
«Видео» «Ростелекома» Антон 

Володькин, — по сравнению 
с показателями трехнедель-
ной давности. 
На IVI запустили докумен-
тальный проект «Изоляция». 
Его героями станут известные 
артисты, которые расскажут, 
как режим повышенной го-
товности изменил их жизнь.
— Меняется структура потреб-
ления, пользователи перехо-
дят в онлайн, — поясняет пи-
ар-менеджер IVI Дарья Голубе-
ва. — Мы это видим на своем 
примере: с середины марта 
на сервисе колоссальный рост 
смотрения. За последние три 
недели показатели в дневное 
время приблизились к данным 
выходных. Итоги смотрения 

на выходных днем побили но-
вогодние показатели.
Платформа Okko открыла но-
вое направление: теперь здесь 
выпускают фильмы-спектак-
ли. Первой постановкой в се-
рии стал «Интертейнмент» 
Ивана Вырыпаева.
— Фильм-спектакль — это от-
дельный жанр на стыке театра 
и кинематографа, — говорит 
автор. — Это не видеозапись 
спектакля, а полноценное са-
мостоятельное произведение, 
сделанное киногруппой. 
А в рамках проекта «Шоу 
ON!» здесь еженедельно 

транслируют онлайн-кон-
церты звезд.
«КиноПоиск HD» уже показы-
вает свои сериалы: «Последний 
министр» и «Проект «Анна Ни-
колаевна». Еще здесь работают 
над многосерийным фильмом 
Юрия Быкова «Ноль».
— Авторские проекты — одно 
из приоритетных направле-
ний для нашего онлайн-кино-
театра, — говорит Ольга Фи-
липук, директор по контенту 
«КиноПоиск HD».
30 апреля на этом портале со-
стоится премьера фильма 
Анны Меликян «Фея».

Спрос на развивающие и образовательные передачи 
увеличился более чем в десять раз

ИГОРЬ ТОЛСТУНОВ
ПРОДЮСЕР, ГЛАВА КОМПАНИИ 
ПРОФИТ IVI
Рынок онлайн-просмотров 
растет, но мы не знаем, в каком 
состоянии онлайн-платформы 
будут после пандемии. Очень 
много зависит от того, сколько 
они смогут платить произво-
дителям контента. Думаю, «ок-
на» между выходом фильмов 
в кинотеатрах и в сети будут 
сокращаться. Разрыв в не-
сколько месяцев был нужен 
для того, чтобы простимули-
ровать зрителя купить билет 
в кино до того, как фильм вый-
дет на носителях. Сейчас же 
контент доходит до потреби-
теля почти мгновенно.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Эра интернет-пиратства 
близится к закату
В Государственной думе вер-
нулись к рассмотрению по-
правок в законопроект об ох-
ране авторских прав, в част-
ности предлагается разре-
шить блокировку мобильных 
приложений с нелегальным 
контентом. Тема борьбы с пи-
ратством вновь обострилась, 
ведь в домашнем режиме 
люди чаще ищут развлече-
ний в интернете, пользуясь 
любыми доступными ресур-
сами.

Увеличилась не только нагруз-
ка на цифровые сети, но и тра-
фик пиратских сайтов.
— По оценке аналитического 
сервиса Similarweb, пират-
ский трафик торрентов вырос 
в марте на 30 процентов, — 
передает руководитель депар-
тамента инновационной за-
щиты интеллектуальной соб-
ственности Group-IB Андрей 
Бусаргин. — Рост количества 
пользователей в онлайне при-
ведет и к увеличению актив-
ности мошеннических групп. 
Пиратские сайты ввиду своей 
популярности являются удоб-
ной площадкой для распро-
странения вредоносных про-
грамм, хищения денежных 
средств и персональных дан-
ных пользователей.
Тем временем в Министер-
стве культуры РФ подготови-
ли законопроект, направлен-
ный на то, чтобы запретить 
видеозапись фильмов в кино-
театре независимо от цели.

— Наша основная задача 
на текущий момент — найти 
оптимальный баланс между 
пользователями интернет-
контента, его зрителями и го-
сударственным регулирова-
нием, — сказала министр 
культуры РФ Ольга Любимо-
ва. — Особенно остро эта про-
блема ощущается в сфере 
кино, я имею в виду интернет-
пиратство.
Напомним, Федеральный за-
кон в этом направлении, по-
зволивший блокировать сай-

ты с нелегальным контентом, 
был принят 2 июля 2013 года. 
Прогресс очевиден: за послед-
ние три года доля пиратского 
рынка в сети снизилась с ус-
ловных 90 процентов до по-
рядка 80.
— Борьба кинопроизводите-
лей с пиратством, помимо об-
щечеловеческих ценностей, 
сводится к тому, чтобы расши-
рить зону существования оте-
чественного кино, — поясня-
ет продюсер Анатолий Макси-
мов. — Пираты не романтики 
под черным флагом. Для них 
это бизнес. Они зарабатыва-
ют на этом, хоть и немного, 
тем самым, как рак, разрушая 
организм. Там, где больше бо-
рются с пиратством, шире 
зона легального кино.
Приоритетными являются 
борьба за прозрачность рын-
ка и популяризация легально-
го контента. В Российском ав-
торском обществе надеются, 
что эффективная акционная 
политика белого сектора рын-
ка поможет сдержать рост пи-
ратства. В РАО следят и за ис-
пользованием произведений 
в сети.
— У нашего общества есть ак-
кредитация по управлению 
авторскими правами на кол-
лективной основе, — переда-
ет представитель пресс-
службы РАО Екатерина Мак-
симова. — В частности, мы 
представляем интересы пра-
вообладателей при прямых 
трансляциях.

Компаниям 
нужно пережить 
период полной 
приостановки 
деятельности

Подготовила ТАТЬЯНА ЕРЕМЕНКО t.eremenko@vm.ru

миллиона долла-
ров составил объ-
ем рынка интер-
нет-пиратства 
в России к осени 
прошлого года. 
Это на 27 процен-
тов ниже, 
чем в 2018 году.

цифра

63

Остановленные кадры
Правительство Москвы совместно с компанией «Роскино» в мае проведет международный онлайн-форум российского аудиовизуального контента Key Buyers Event. 
Об этом вчера сообщила заместитель мэра Москвы в правительстве Москвы — руководитель Аппарата мэра и правительства Москвы Наталья Сергунина. Площадка 

поможет отечественным компаниям найти новых партнеров и покупателей из-за рубежа. Как киноиндустрия адаптировалась к условиям п андемии, расскажет «ВМ».
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точка Сегодня точку в номере ставит заместитель руководителя столичного Департамента культурного наследия Юлия Логинова, которая моет памятник писателю Нико-
лаю Васильевичу Гоголю. По традиции каждую весну специалисты оценивают состояние городских монументов и приводят их в порядок. Для «банных процедур» ис-
пользуют не шампунь, а нейтральное средство. Пенный состав, который Юлия Логинова наносит широкой плоской кистью с мягкой щетиной под названием флейц, 
даже смывают под определенным углом, чтобы не повредить памятник. Кстати, у скульптуры Гоголя работы Николая Томского интересная история. Ее установили 
в 1952 году вместо старого монумента, который теперь украшает парк дома-музея писателя. С тех пор память о нем увековечена по обеим сторонам Арбатской пло-
щади. Но если на Никитском бульваре Гоголь печальный, погруженный в думы, то на Гоголевском классик изображен с улыбкой на лице.

Потребляйте 
поменьше

Так уж получается: в экономике мы 
раскачиваемся на качелях. 
То общество потребления наращивает 
свои запросы, то опускается до земли. 
Сейчас вот, подорванное пандемией 
неведомого вируса, желание потре-
блять упадет, по печальным прогно-
зам аналитиков, до 90 процентов… 
Причем во всех сферах. «Сдуются» 
многие кафешки и рестораны; мень-

ше покупать будут шмотки и даже продукты питания. 
Меньше будут развлекаться, путешествовать, наводить 
красоту в салонах. Экономисты говорят, что возвращение 
потребления на докризисный уровень может занять до 
трех лет. Жалко, конечно, людей, которые задействованы 
в рухнувших сферах. Но вот что касается самого общества 
потребления — не так уж и плохо, что оно умерит амби-
ции. Потому что еще до злосчастного ковида настало ощу-
щение, что всего слишком много. По отзывам окружаю-
щих, да и по собственным чувствам, вдруг как-то пришло 
осознание, что мы слишком уж погру-
зились даже не в тупое зарабатывание 
денег, а в пошлый и безграничный ве-
щизм. Когда в выходные вместо похо-
да в парк — обязательно всей семьей 
тащиться в торговый центр, где раз-
влекуха будет для всех членов семьи. 
Маме — пошопиться, папе — поси-
деть за стаканом пива в кафешке, ре-
бенку — порезвиться в «детском сек-
торе». Многие стали понимать, что 
с трудом зарабатываемые деньги тра-
тятся на «бриллиантовый дым». Ровно 
год назад я стала натыкаться на сове-
ты — как очистить свой дом от лиш-
них вещей. Но ведь так трудно рас-
статься с собой — потребителем. Идешь в магазин и по-
нимаешь, что ты по-прежнему — жертва ассортимента. 
Хочется то и это, и еще положить в подарочный пакет, уж 
больно мил, а вот маечка — ну так себе, но к ней в подарок 
еще одна, и тут уж как не взять! И опять шкаф захламлен, 
и вместе со шкафом захламлен ты сам. Избыточностью. 
Во всех сферах. Избыточность впечатлений, избыточ-
ность вещей, мебели, переполненность холодильника, 
который, кажется, готов уже лопнуть от тех продуктов, 
что ты в него напихал. 
В каком-то смысле коронавирус нам помог. Избавиться от 
лишнего… Конечно, хорошего мало в том, что «схлопну-
лось» общество потребления. Но ведь природа не терпит 
пустоты, и вот вместо избыточного пожирания еды и ве-
щей мы начинаем поглощать что-то необходимое для 
души. Хорошее кино, которого полным-полно в интерне-
те. И вот смотрим и даже «обыгрываем», на свой манер, 
полотна великих художников. И вдруг до дрожи восхища-
емся красотой весенней природы. Мать-и-мачеха, такая 
золотая, такая сильная. Ее снегом и ночными заморозка-
ми бьет, а она — цветет всем назло. И как только выглянет 
солнце — поворачивает свои цветочки-личики навстречу 
лучам.

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

ЕКАТЕРИНА 
РОЩИНА
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

мнение

Сотрудники банков 
переедут жить 
и работать в офисы.
И как вам?

АЛЕКСАНДР ФЕДОРОВИЧ
ВРАЧПСИХОТЕРАПЕВТ 
ВЫСШЕЙ КАТЕГОРИИ

Я надеюсь, что переход на та-
кой режим работы будет но-
сить рекомендательный ха-
рактер. С одной стороны, для 
сотрудников банков это мо-
жет оказаться хорошей воз-
можностью сбежать из дома, 
отвлечься, возможно, даже 
развлечься, да и заработать 
больше денег. Я уверен, что 
для них смогут создать все не-
обходимые условия для про-
живания в офисах. Ведь такая 
система работы не нова. Но 
с другой стороны, есть один 
важный момент, на который 
следует обратить внимание. 
Нужно проследить, чтобы ни 
один из сотрудников не при-
нес с собой в офисное помеще-
ние инфекцию. Поэтому, кро-
ме создания комфортных ус-
ловий для жизни, требуется 
еще и провести все необходи-
мые тесты. Учитывая то, что 
люди сейчас находятся в усло-
виях самоизоляции, нужно 
принимать во внимание 
и бессимптомное течение бо-
лезни. В целом отношусь 
к этой идее положительно. Ду-
маю, что это станет очень хо-
рошим опытом для сотрудни-
ков банков. Никакой пробле-
мы в этом я не вижу. Перевод 
части сотрудников банков-
ской сферы на проживание 
в офисе может также послу-
жить и почвой для размышле-
ний о реорганизации труда 
на других предприятиях. 

АЛЕКСЕЙ КОРЕНЕВ
ЭКОНОМИСТАНАЛИТИК

Недостатки такого положе-
ния дел очевидны: сотрудни-
ки банков окажутся оторваны 
от своих семей, будут скучать 
по ним, особенно по детям. 
Но с точки зрения функцио-
нирования компании мера 
все-таки необходима. Есть це-
лый ряд подразделений, осо-
бенно в банках, которые дей-
ствительно не могут работать 
в удаленном режиме. Напри-
мер, специалисты техниче-
ской поддержки, ведь серве-
ры банков расположены 
в офисе. Сюда же можно отне-
сти и часть клиентских служб. 
В компании, где я работаю, 
например, этот режим ввели 
еще с момента объявления 
общегородской самоизоля-
ции. Я регулярно общаюсь 
с теми, кто живет и работает 
в офисе. По их отзывам, им 
там достаточно весело. Люди 
общаются друг с другом, 
играют в настольные игры, 
для них открыты столовая 
и спортивный зал. Думаю, что 
большинство крупных бан-
ков сможет качественно орга-
низовать места для полноцен-
ного проживания сотрудни-
ков в офисе. Кроме того, люди 
не будут тратить время на 
путь до работы, рискуя зараз-
иться по дороге. В целом мож-
но считать, что это большая 
командировка, только нео-
бычная. Ничего страшного 
в проживании в офисе на вре-
мя пандемии нет. Многие спе-

Отечественные банки начали рассматривать возможность перевода сотрудников, от-
вечающих за самые важные функции, на работу в офисе с круглосуточным прожива-
нием на время пандемии. Взамен специалистам предложат повышенную ставку 
по зарплате или бонусы к окладу.

вопрос дня

Подготовил САМЕР МУСТАФА
edit@vm.ru

Мнения экспертов могут 
не совпадать с точкой зре-
ния редакции «Вечерней 
Москвы»

циалисты уже живут в таких 
условиях, например врачи. 
Поэтому мера совершенно 
очевидная, и странно, что 
в СМИ только сейчас обрати-
ли на нее внимание. Насколь-
ко я знаю, часть компаний 
уже давно перешла на такой 
формат. Поэтому неверно го-
ворить, что банки стали пер-
вопроходцами. 

МИХАИЛ АНТОНЦЕВ
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ МОСКОВСКОЙ 
ФЕДЕРАЦИИ ПРОФСОЮЗОВ

Если честно, для меня это что-
то странное. Я понимаю, ког-
да строители работают кру-
глыми сутками при возведе-
нии больницы и при этом ря-
дом живут. Или, например, 
медики, лечащие пациентов, 
переселяются в соседние 
к больницам общежития или 
гостиницы. Это одно дело. 
А вот в случае с сотрудниками 
банков я не совсем понимаю, 
зачем нужно вводить такие 
меры. Что это может быть за 
работа такая, для которой не-
обходимо круглосуточно на-
ходиться в офисе? И это в то 
время, когда большинство 
банков обслуживаются он-
лайн. Остальные сотруд-
ники, которые предоставля-
ют услуги клиентам, работа-
ют посменно, они соблюдают 
меры профилактики, чтобы 
не распространять инфек-
цию. Ведь все это время фи-
нансовые учреждения в горо-
де не закрывались, как и ма-
газины и аптеки. Все они про-
должают предоставлять свои 
услуги. 
Поэтому я думаю, что прожи-
вание в офисе на время панде-
мии — это уже перебор. Пола-
гаю, что все сотрудники бан-
ковской сферы могут вполне 
спокойно вы полнять рабочие 
задачи из дома. Недвижимость

РЕКЛАМАЧастности

 ● Купим книги. Т. (495) 721-41-46

 ● Московская социальная юри-
дическая служба. Бесплатные кон-
сультации. Составление исков. Уча-
стие в судах. Все споры, в т. ч. по-
можем вернуть или расслужебить 
квартиру, выписать из квартиры. 
Наследство. Семейные споры. Бан-
кротство физлиц. Т. (499) 409-91-42

 ● Хочешь продать или сдать кварти-
ру? Звони риелтору. Т. (906) 710-71-74

Искусство
и коллекционирование

Юридические услуги

Самое громкое 
спасение века 

Сегодня исполняется 112 лет 
со дня рождения коммерсан-
та Оскара Шиндлера (на фо-
то), спасшего во время Вто-
рой мировой войны свыше 
тысячи евреев от уничтоже-
ния.

Имя Оскара Шиндлера стало 
широко известно после выхо-
да в 1993 году фильма режис-
сера Стивена Спилберга «Спи-
сок Шиндлера», в котором 
рассказана история спасения 
евреев в Третьем рейхе.
Сегодня имя Шиндлера стало 
нарицательным. 
— Холокост — пример того, 
к чему приводит расовая не-
нависть, которая началась 
как дискриминация, а закон-
чилась уничтожением, — рас-
сказал историк Александр 
Дюков.
По воспоминаниям людей, 
близко знавших Оскара Шин-
д лера, он не был образцом 
нравственности. Гуляка, лю-
битель женщин, человек, ли-
шенный каких-либо принци-
пов, — казалось, что он готов 
на все ради получения прибы-
ли. После прихода нацистов 
к власти в Германии Шиндлер 
через некоторое время всту-
пил в партию, возглавляе-
мую Гитлером. Однако, по 
воспоминаниям его жены 
Эмилии, этот шаг был скорее 
расчетом.
— Он не имел политических 
убеждений или принципов, 
но просто выбирал выгодных 
попутчиков, — вспоминала 
жена. При этом Шиндлер не 
был и антисемитом. 
— Он спокойно протянул мне 
руку, когда я сказал, что я ев-
рей, — вспоминал один из со-

трудников предприятия Иц-
ках Штерн. 
Давая взятки нацистским чи-
новникам, обманывая их, 
Шиндлеру удалось сделать 
так, что никто из сотрудников 
его фабрики не был отправлен 
в лагерь уничтожения. В 1993 
году в Израиле Оскару Шинд-
леру было присвоено звание 
«Праведник мира». 
Сначала Шиндлер спасал лю-
дей от нацистов для собствен-
ной выгоды, но со временем 
альтруист победил в нем дель-
ца. Воспитать в себе можно не 
только расчетливость, но 
и любовь, и сострадание, 
и идеалы. 
ГЕННАДИЙ ОКОРОКОВ
g.okorokov@vm.ru

история

Пасынок Павича: физик и лирик 
современной литературы

Писатель Иван Зорин (на фо-
то), автор романов «Аватара 
клоуна», «Зачем жить, если 
завтра умирать», «Вечность 
мига», схоронился от мира 
за день до середины марта. 
Мир сделал вид, что не заме-
тил этого, но втихаря с об-
легчением выдохнул…

Про Ваню ходили разные слу-
хи: мол, Зорин незаконно-
рожденный сын Милорада 
Па вича. 
Сплетни: Ваня состоял в тай-
ной переписке с Борхесом, 
и тот подарил ему сюжеты 
для рассказов. Все 
чушь полнейшая, 
конечно же, чушь. 
Но не про всякого 
насочиняют эта-
кое. 
Писатель Зорин 
в приснопамятные 
времена окончил 
МИФИ, во время 
оно поступил на службу в Ака-
демию наук, где и пребывал 
беззаботно до поры… 
Пришла пора писательского 
зуда, причины возникнове-
ния такового были не слиш-
ком понятны физику-теоре-
тику. 
Тем не менее, стремительно 
перековавшись в лирика, ис-
пользуя фундаментальный 
подход к новому занятию 
(чего еще ожидать от научно-
го сотрудника), Ваня написал 
первые рассказы. 
Не без основания гордясь со-
бой, разослал их по редакци-
ям и замер в ожидании публи-
каций и последующего триум-
фа. Собственно, в этом ожида-
тельном состоянии он прожил 
всю жизнь.
Писательская удача, в обыва-
тельском понимании, прошла 
мимо Ивана Зорина.
Слишком сложно, слишком 
умно, слишком неудобно чи-
тать — это редакторские вер-
дикты на прозу Зорина. Все 
оно так, да не совсем. Главная 
причина — неудобно.
Ваня обнажал смыслы до кри-
сталлизации, правда в его тек-
стах была настолько агрегат-
на и неполемична, что читаю-
щему становилось неловко, 
стыдно. 

Зоринские тексты — всегда 
рывок за зону душевного ком-
форта, всегдашнее обраще-
ние к «проклятым вопросам», 
большинство таковых наро-
донаселение для себя беспо-
воротно решило, отрефлекси-
ровав еще в юности.
Язык Зорина, изобретенный 
им в течение писательской 
жизни, калейдоскопичен, еще 
бы — Ваня слыл книжным 
червем и энциклопедистом, 
он с легкостью переводил раз-
говор из плоскости молеку-
лярной физики к вершинам 
Зиккурата — делал это изящ-
но и без пижонства. 
Всегда удивлялся: ну как же, 
это ведь общеизвестно. 

Апологеты писате-
ля Зорина (были 
и такие) старались 
говорить его язы-
ком, получалось 
всегда с акцен-
том — секрет не 
в лексическом на-
боре, не в кон-
струкциях предло-

жений — секрета вообще нет, 
есть метода. 
У Вани не было смысловых до-
пущений, он чурался догма-
тов. Зорин писал о том, что 
знал, знание — сила, и ника-
ких допущений. Физик, что тут 

скажешь… После выхода его 
книги «Аватара клоуна» болта-
ли с ним в радиоэфирах — про 
книгу и так, за жизнь. 
Показательно то, что второй 
раз его не приглашали никог-
да. Ваня репликами, уточне-
ниями, поправками, «убирал» 
спикеров и прочих лидеров 
мнений. 
Не из желания «уесть», просто 
уточнял, не более того. Но 
и не менее…
Напрочь лишенный писатель-
ского тщеславия, в обыва-
тельском смысле, Ваня с су-
пругой совместно придумали 
чудный аттракцион: Зорин-
ские тексты публиковали под 
именем жены. 
И ведь публиковались, и полу-
чали премии, а сам Зорин был 
все так же неудобен. Помнит-
ся, писатель Тетерников (Фе-
дор Кузьмич Сологуб) выда-
вал рассказы, написанные его 
женой, за свои. 
Причина проста: его гонорар 
был несоизмеримо выше — 
денежка капала в семейный 
бюджет. Резоны Ивана Зори-
на вовсе иные — добавить от-
тенки смыслов в ноосферу… 
Какая разница, кто сказал, 
главное, что сказано…
Последние месяцы и дни Ваня 
проживал в Индокитае, бро-
дил по пляжам и окрестно-
стям, приставал с беседами 
к лицам европейской наруж-
ности, те с охотой отвечали. 
Думается, его воспринимали 
чудаком: чем больше он гово-
рил, тем дальше (умозритель-
но) от него сбегали конфи-
денты… 
Но ведь слушали его, беседо-
вали с ним, а потому, что он 
слушал их немудрящие исто-
рии и, комментируя, облекал 
сиюминутность в оболочку 
эпоса. 
Именно эпоса. Ваня по-
другому не умел. 
Поэт Блок умер от мало кому 
известной болезни: воспале-
ние оболочки сердца. 
Ивана Зорина лечили от фи-
зических недугов — не доле-
чили. Умер он от синдрома 
бесполезности жизни. Столь-
ко сказал всего… И что?
В моем пантеоне Сан Саныч, 
Ваня Зорин — на одной доске. 
Мир был несправедлив к ним.
ЮРИЙ И. КРЫЛОВ
edit@vm.ru

По аналогии с названием 
фильма «Список Шиндле-
ра» был снят докумен-
тальный фильм «Список 
Киселева», рассказываю-
щий о спасении 218 евре-
ев, жителей белорусской 
деревни Долгиново, офи-
цером Красной армии Ни-
колаем Киселевым, кото-
рый вывел их за линию 
фронта. 

кстати

Иван Зорин (22 ноября 
1959 года — 14 марта 
2020 года) — русский пи-
сатель, публицист, автор 
рассказов и эссе, несколь-
ких романов. 
Отец — доцент кафедры 
математики, мать — пре-
подаватель русского язы-
ка и литературы. Окончил 
Московский инженерно-
физический институт. Зо-
рин был членом Союза пи-
сателей России. Работал 
в жанре гиперинтеллек-
туальной прозы. Лауреат 
премии «Золотой Витязь» 
и Волошинской премии. 
В 2015 году стал лауреа-
том премии «Русский Гул-
ливер». Был лауреатом 
(в лонг-листе) литератур-
ных премий «Ясная поля-
на» и «Нацбест».
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